
Цены на мясо 
колбасит
У производителей 
дорожает сырье

На российском мясном рынке на
мечается новый конфликт между 
поставщиками сырья и перера
ботчиками. Крупные произво
дители колбас зафиксировали 
с начала июля «ничем не аргу
ментированный» рост стоимо
сти на свинину и мясо птицы 
на 26–32%, что грозит им сокра
щением рентабельности и инве
стиционных программ. Постав
щики мяса претензии считают 
надуманными, объясняя всплеск 
цен сезонным спросом.

О росте цен на сырье для произ‑
водства колбасных и мясных изде‑
лий „Ъ“ рассказал источник среди 
переработчиков. Операционный 
директор группы «Продо» (бренды 
«Клинский», «Омский бекон», «Чер‑
ный кабан» и др.) Генрих Арутю‑
нов подтвердил, что в июле—авгу‑
сте свинина в полутушах подорожа‑
ла на 32%, до 170 руб. за 1 кг, против 
мая—июня. Тушка цыпленка брой‑
лера за тот же период выросла в цене 
на 26%, до 108 руб. за 1 кг, добавил он. 
В ГК «Дымов» также заявили, что на‑
блюдают «резкий, ничем не аргумен‑
тированный рост стоимости сырья» 
в течение последних трех недель. 
На сегодня, по данным группы, рост 
цен достигает около 21,4% к преды‑
дущему периоду.

Гендиректор Национального сою‑
за свиноводов Юрий Ковалев считает 
претензии переработчиков «во мно‑
гом надуманными». По его словам, 
сегодня за счет сезонного спроса 
цена на свинину находится на пике. 
Но в конце августа спрос снова упа‑
дет, а вместе с ним вниз пойдет и сто‑
имость мяса, прогнозирует он. Руко‑
водитель Национальной мясной ас‑
социации Сергей Юшин также гово‑
рит, что из‑за закрытых границ люди 
проводят отпуск дома, что стимули‑
рует спрос на свинину. В «Ленте» под‑
тверждают, что в июле—августе про‑
дажи этого мяса выросли в пределах 
10% относительно аналогичного пе‑
риода прошлого года. Гендиректор 
группы «Русагро» Максим Басов отме‑
чает, что спрос на свинину увеличил‑
ся как раз из‑за относительно низких 
цен, которые к тому же уже начали 
снижаться на этой неделе.

Господин Арутюнов допускает, 
что потребление свинины могло вы‑
расти из‑за сезона отпусков, возоб‑
новления работы кафе и ресторанов 
и пр. Но, подчеркивает он, предложе‑
ния на этом рынке достаточно, пото‑
му рост спроса не обосновывает зна‑
чительное повышение цен. На рынке 
мясного сырья в последний год пред‑
ложение только растет при в целом 
статичном спросе, соглашаются в ГК 
«Дымов». По данным Национального 
союза свиноводов, производство сви‑
нины за первое полугодие выросло 
на 10,9%, до 2,57 млн тонн, год к году. 
Потребление за тот же период увели‑
чилось на 5,2%, до 1,93 млн тонн, экс‑
порт — на 96%, до 87,8 тыс. тонн.
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Жжем у моря погоды
Экономика уже поглотила отложенный спрос и ждет, что будет дальше
Быстрое восстановление экономики 
в июле 2020 года после эпидемических 
ограничений экономической активно
сти в марте—мае, возможно, себя уже 
исчерпало: Банк России зафиксировал 
в последнюю неделю месяца ухудшение 
ситуации с оперативными платежами 
во многих отраслях. Отложенный ранее 
и затем реализованный спрос в эконо
мике на деле может оказаться очень не
большим, что может заметно ухудшить 
экономические показатели августа. 
Само восстановление может быть бо
лее плавным и неустойчивым, чем ожи
далось ранее, и это в большей степе
ни связано не с текущим состоянием 
дел, а с неопределенностью в ожидани
ях, впервые играющих в экономике РФ 
столь значительную роль.

Банк России в бюллетене «Мониторинг 
отраслевых финансовых потоков» вчера опу‑
бликовал, видимо, наиболее неприятные 
с момента снятия большей части антиэпиде‑
мических ограничений данные о характере 
восстановления экономики. Напомним, ЦБ 
практически с начала кризиса рассчитыва‑
ет и публикует данные, которые не были до‑
ступны (ни с такой оперативностью, ни с та‑
кой подробностью) ни в один из предыду‑
щих экономических кризисов,— понедель‑
ные сведения об отклонении отраслевых 
финансовых потоков от расчетной «нормы» 
прошлого года (см. „Ъ“ от 18 мая). При всей 
условности и неточности таких расчетов это, 
видимо, первый такого рода инструмент, по‑
зволяющий видеть консолидированную ди‑
намику фактических платежей в режиме, 
близком к онлайн‑наблюдению. Вчера опу‑
бликованы данные о платежах на неделе 
с 27 по 31 июля, когда впервые аналитики 
Банка России могли более или менее уверен‑
но предполагать завершение реализации от‑
ложенного спроса в отраслях экономики.

Напомним, что сам по себе объем от‑
ложенного спроса — величина, которую 
в принципе невозможно предсказать: пра‑
ктически все контрагенты в экономи‑
ке, включая домохозяйства, в марте—мае 
2020 года не имели возможности осуще‑
ствить все ранее предполагавшиеся сдел‑
ки. В силу этого ЦБ и Росстат фиксировали 
всплеск нормы сбережений во втором квар‑
тале 2020 года до более 22% среднемесячно‑
го дохода после 8% в первом квартале. Для 
юрлиц такая оценка сложнее — частично 
ее отражает динамика средств на расчет‑
ных счетах и депозитах (с учетом того, что 
операционные убытки во время каранти‑
на, снижающие эти показатели, резко воз‑
росли). Но более важен процесс «выхода»: 
с июня отложенный спрос начал реализовы‑
ваться (с июля — практически беспрепятст‑
венно для большинства отраслей), но пред‑
полагать, что и население, и компании бу‑
дут стремиться как можно быстрее вернуть 
в спрос все накопленное, было бы глупо. 

Хотя с потерей работы и снижением зар‑
плат столкнулись в той или иной мере ни‑
как не более 7–10% работающих, риски та‑
ких потерь (и оценки этих рисков — пита‑
ющиеся всеми видами неопределенности) 
возросли у всех. Данные ЦБ позволяют оце‑
нить, на какое время после начала снятия 
ограничений экономике хватило реально‑
го отложенного спроса, его «первой волны».

Цифры Банка России по платежам на 27–
31 июля позволяют предположить ответ: 
отложенного чуть‑чуть не хватило до нача‑
ла августа. Общие данные зашумлены не‑
коей «разовой» операцией «в добыче неф‑
ти», которая при этом «не связана с опера‑
ционной деятельностью»,— без нее откло‑
нение платежей в экспортной группе отра‑
слей было бы большим (–15,1%) и чем неде‑
лю назад (–6,4%), и чем по экономике в це‑
лом (–10,3%). Как констатирует ЦБ, сниже‑
ние входящих платежей в экономике в це‑
лом к условной «норме» в последнюю неде‑
лю августа за вычетом добычи, работы НПЗ 
и сектора госуправления составило 11% по‑
сле 4,7% 20–24 июля. В общем же по июлю 

платежи в экономике предсказуемо были 
выше, чем в июле 2020 года, как, впрочем, 
и в июне,— отложенный спрос исправно 
реализовывался. Но, похоже, он довольно 
быстро себя исчерпал — с августа этот фак‑
тор для восстановительного роста будет ме‑
нее значим, и восстанавливаться отрасли — 
от пищевой до автомобильной — теперь бу‑
дут медленнее.

Этот процесс крайне неравномерен 
(в том числе учитывая, что авиаперевозки, 
индустрия развлечений и ряд других секто‑
ров работать в полностью нормальном ре‑
жиме не могут, внутренний туризм, напро‑
тив, замещает часть внешнего, а фармин‑
дустрия по‑прежнему на подъеме). В кон‑
солидированной группе «оптовая торгов‑
ля» отставание от «нормы», фиксировав‑
шее в ней общее снижение деловой актив‑
ности два месяца, в последнюю неделю 
июля усилилось (–4,6% после +1,2% неде‑
лей раньше). В автопроме последняя неде‑
ля была, по сути, провальной после быст‑
рого восстановления — отставание от «нор‑
мы» составило 45,6%. «Возможно, отложен‑
ный спрос на автомобили уже близок к на‑
сыщению»,— констатируют в Банке России. 
Все благополучно в пищепроме и АПК (где, 
впрочем, эффект отложенного спроса вряд 
ли значим). Во всех отраслях, связанных 
с инвестициями, видимо, весь эффект отло‑
женного спроса себя в июле исчерпал.

Туризм и гостиничный бизнес при этом 
переживают восстановительный бум. 
Он мало помогает общим показателям, 
но во многом это может быть объяснени‑
ем происходящему — лето 2020 года пре‑
дельно необычно с точки зрения графиков 
отпусков, сдвигов сроков проектов и запу‑
ска новых, тогда как «норма» ЦБ ориенти‑
руется на «стандартное» лето. Кроме того, 
«придерживание» отложенного спроса 
и в домохозяйствах, и в компаниях стоит 
связывать с неопределенностью прогно‑
зов по второй волне пандемии и времен‑
ных перспектив вакцинации. Какое‑то 
влияние на спрос (и его структуру — на‑
пример, это важно в сфере услуг в недви‑
жимости) будут оказывать уже принимае‑
мые управленческие решения по офисной 
«удаленке». В любом случае в консолидиро‑
ванных цифрах, косвенно характеризую‑
щих спрос, видимо, впервые за последние 
десятилетия субъективные факторы, дело‑
вые и потребительские настроения имеют 
настолько сильное влияние на динамику 
ВВП — неопределенность и ожидание не‑
известного пока неприятного продолже‑
ния коронавирусной пандемии, наложен‑
ное на, возможно, меняющиеся политиче‑
ские ожидания, впервые прямо повлияют 
на динамику экономического роста в тре‑
тьем квартале 2020 года.

Дмитрий Бутрин

ФОТ такие льготы
Строительным компаниям  
ищут деньги на зарплаты

Законодатели и эксперты задумались, 
как помочь застройщикам сохранить пер
сонал в кризис. Сенаторы предлагают ос
вободить на два года компании отрасли 
от страховых выплат с фонда оплаты тру
да (ФОТ), а Центр стратегических разра
боток — объявить на полгода каникулы 
по уплате налога на прибыль. В целом 
это может высвободить свыше 190 млрд 
руб., которые работодатели должны на
править исключительно на зарплаты. 
Между тем чиновники и участники рын
ка признают, что администрировать про
цесс будет непросто, а предложенными 
мерами смогут воспользоваться в основ
ном крупные девелоперы.

Предложение о сокращении страховых 
взносов с ФОТ с текущих 30% до 15% на два 
года для строительных компаний сенато‑
ры направили в правительство. В имеющей‑
ся у „Ъ“ копии письма глава комитета Сове‑
та федерации (СФ) по федеративному строи‑
тельству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера Олег Мель‑
ниченко сообщил, что преференцией могут 
воспользоваться только компании, входя‑
щие в холдинговые структуры, а также име‑
ющие производственные и генподрядные 
подразделения. Высвободившиеся средст‑
ва компании должны направить на сохране‑
ние персонала и удержание уровня зарплат 
на докризисном уровне.

Олег Мельниченко сообщает, что двух‑
летнее снижение взносов позволит застрой‑

щикам высвободить около 35 млрд руб. Там 
же со ссылкой на данные Росстата указывает‑
ся, что сейчас по всей стране в строительстве 
занято 6 млн человек, а средний уровень зар‑
платы — 41,8 тыс. руб. в месяц. В аппарате се‑
натора „Ъ“ подтвердили подлинность пись‑
ма. В пресс‑службе вице‑премьера Марата 
Хуснуллина, курирующего строительную от‑
расль, не предоставили комментарии.

Помимо предложения СФ есть и другие 
идеи. Так, Центр стратегических разрабо‑
ток (ЦСР) считает эффективным на полго‑
да освободить застройщиков от уплаты на‑
лога на прибыль (сейчас его ставка 20%). 
Тогда у компаний отрасли высвободят‑
ся 155,7 млрд руб., которые, как считают 
в ЦСР, можно направить на выплату зарпла‑
ты 662,6 тыс. работников отрасли в течение 
льготного периода. Строителям необходима 
поддержка, так как, по прогнозам ЦСР, к кон‑
цу 2020 года рискуют стать банкротами 3,7% 
компаний отрасли.

По данным „Ъ“, предложение ЦСР пока 
обсуждается в экспертном сообществе 
и на рассмотрение в правительство до сих 
пор не направлялось. Один из федеральных 
чиновников говорит, что власти знакомы 
с сутью налоговых инициатив и ЦСР, и СФ, 
«но пока непонятно, как оперативно отсле‑
дить, что высвободившиеся средства целе‑
направленно пойдут на выплату зарплат, 
а не на закрытие „производственных дыр“».
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К «Новому величию» 
подошли с новой меркой
Сроки фигурантам дела об экстремизме 
разошлись от семи лет колонии  
до четырех условно

От четырех лет условно до семи лет 
 колонии — такое наказание определил 
вчера Люблинский суд Москвы семерым 
фигурантам дела об экстремистском со
обществе «Новое величие».  Адвокаты 
считают, что такая «вилка» наказаний 
свидетельствует о неубедительности 
обвинения, и намерены обжаловать при
говор. При этом эксперт по экстремизму 
отметил, что «Новое величие» продол
жает ряд дел таких «квазиреволюцион
ных организаций», как «Артподготовка» 
или «Сеть», а резонанс вокруг него отча
сти помог предотвратить возбуждение 
«еще десятка подобных дел».

На разбирательство по делу о «Новом ве‑
личии» ушло почти два года, на оглашение 
приговора — четыре часа. Все это время у 
здания суда несколько сотен человек скан‑
дировали «Невиновны», «Отпускай» и «Сво‑
боду политзаключенным». Судья Александр 
Маслов сообщил, что суд считает обвиняе‑
мых виновными в создании экстремистско‑
го сообщества (ч. 1 ст. 282.1 УК РФ) для свер‑
жения конституционного строя и, как сле‑
дует из материалов дела, «окружения пре‑
зидента». Господин Маслов назвал сроки: от 
четырех лет условно до семи — в колонии. 
То есть на полгода меньше каждому из осу‑
жденных, чем того требовала прокурату‑

ра. 26‑летний Руслан Костыленков пригово‑
рен к семи годам колонии; 21‑летний Вяче‑
слав Крюков — к шести; 33‑летний Петр Ка‑
рамзин — к шести с половиной. Остальные 
фигуранты получили условное наказание: 
31‑летний Дмитрий Полетаев — шесть лет; 
40‑летний Максим Рощин — шесть с поло‑
виной; 21‑летняя Мария Дубовик — шесть; 
19‑летняя Анна Павликова — четыре. Никто 
из осужденных не признает вины.

Уголовное дело о создании экстремист‑
ского сообщества «Новое величие» возбужде‑
но в марте 2018 года. Тогда были задержаны 
десять человек, девять из которых позднее 
заявляли о провокации спецслужб и фабри‑
кации дела. Защитники неоднократно об‑
ращали внимание, что обвинение постро‑
ено на показаниях единственного свидете‑
ля, который фигурирует в материалах дела 
как «Руслан Д.», «Раду Зелинский» и «свиде‑
тель Константинов». Представители проку‑
ратуры, в свою очередь, сообщали суду, что 
«не обнаружили» в материалах дела следов 
полицейской провокации. Дело имеет ши‑
рокий общественный резонанс, в том числе 
из‑за сообщений Руслана Костыленкова (его 
следователи называют лидером организа‑
ции) о пытках при задержании.

новости — с3

Пятница  7 августа 2020  №140 (6861 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Мониторинг Минтруда показал 
превышение количества нанятых на новую 
работу над количеством уволенных —2

новости | Александр Лукашенко пригласил 
генпрокуроров России и Украины для обсуждения 
экстрадиции задержанных в Белоруссии —3

первые лица | Президент ОКР  
Станислав Поздняков об аудите РУСАДА  
и  конфликте с его гендиректором —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости| В Москве в сентябре 
опробуют новый способ предотвра
щения двойного голосования —2

05  Белорусский бензин 
подождет до октября 
Запрет на импорт топлива в РФ 
не успеют снять досрочно

05  За связью 
присмотрят по ситуации 
Для отрасли планируют центр 
мониторинга устойчивости

05  Воссоединение 
с машинами осложнилось 
Из-под крымских 
лизингополучателей уезжают 
украинские автомобили

06  «Ростех» возвращает себе 
порт Вера 
Корпорация хочет отсудить 
16,7% проекта у наследников 
Дмитрия Босова

06  С рублем не торгуются 
Клиенты брокеров 
и управляющих предпочли 
валютные инструменты

07  С «Яндекса» 
спросят за ответы 
Онлайн-сервисы  
пожаловались на поисковик

07  Грузы уходят в небо 
Доставку дронами протестируют 
на Томской области

деловые  
новости

Улучшившее настроения 
восстановление курортной 
активности в Сочи тем не менее 
не гарантирует экономике 
длительной поддержки 
отложенным спросом   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —8



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 августа 2020 №140   l   Коммерсантъ

новости

Работа совместного мониторин-
га экономической ситуации в РФ 
ИЭП имени Гайдара и РАНХиГС, 
посвященная состоянию реги-
ональных экономик, фиксирует 
рост дифференциации их реак-
ций на «коронакризис». Несмо-
тря на общее падение показате-
лей субъектов РФ, на конец мая 
в России оставалось несколь-
ко регионов, в которых они даже 
улучшались. Тем не менее авто-
ры прогнозируют к концу 2020 
года рост числа регионов с не-
благоприятной социально-эко-
номической ситуацией с 8 до 11 
и призывают распространить 
на них практику подготовки «ин-
дивидуальных» стимулирующих 
программ, которые Белый дом 
уже реализует для пяти наиболее 
депрессивных субъектов РФ.

Опубликованная в августовском 
«Мониторинге экономической си-
туации в России» (совместная рабо-
та ИЭП имени Гайдара и РАНХиГС) 
статья научных сотрудников Центра 
пространственной экономики Ири-
ны Гришиной, Андрея Полынева 
и Анны Шкуропат о территориаль-
ных особенностях реакции на «ко-
ронакризис» констатирует рост ее 
дифференциации среди субъектов 
РФ. Работа опирается на региональ-
ные данные января—мая 2020 года, 
при анализе использовался как уз-
кий ряд динамических показателей 
отдельных отраслей (состояние про-
мышленности, АПК, строительства, 
торговли, платных услуг и общепи-
та, реальные доходы населения, ре-
альные доходы консолидированно-
го бюджета региона и безработица 
в нем), так и более широкий пере-
чень «статических» данных (35 пара-
метров, описывающих благосостоя-
ние населения и экономическую ак-
тивность субъектов РФ).

Динамические оценки состоя-
ния экономик субъектов РФ на ко-
нец мая фиксируют незначительное 
снижение общего уровня экономи-
ческой активности в РФ в целом (на 
2%) при существенном сокращении 
бюджетных доходов субъектов РФ, 
что при экстраполяции дает ухуд-
шение социально-экономическо-
го положения РФ в целом по году на 
4%. Отмечая сползание вниз пока-
зателей почти всех регионов (обще-
российский интегральный показа-
тель в январе—мае снизился с 1,02 
до 0,92), авторы показывают его не-
однородность: так, Москва и Санкт-
Петербург ухудшили индекс соци-
ально-экономического положения 
вдвое — с 1,69 и 1,48 в феврале до 
0,84 и 0,77 в мае, Орловская область 
— с 1,08 до 0,82, Красноярский край 
— с 1,01 до 0,83, Кабардино-Балка-
рия — с 1,02 до 0,87. В положитель-
ной зоне сохранились также «край-
не различные по характеру эконо-
мики территории» — Смоленская 
(снижение индекса с 1,04 до 1,03), 
Тверская (рост с 1,03 до 1,04), Курган-
ская (снижение с 1,05 до 1,02), Мага-
данская (с 1,06 до 1,02), Сахалинская 
(рост с 1 до 1,01) области, Ингуше-
тия (рост с 1,06 до 1,08), ХМАО (сни-
жение с 1,04 до 1,01) и Чукотский АО 
(рост с 0,84 до 1,21).

В результате этих процессов со-
став группы с крайне неблагопри-
ятным социально-экономическим 
положением (сейчас это Карачаево-
Черкесия, Калмыкия, Курганская 
область, Алтай, Тува, Бурятия, Ев-
рейская АО и Забайкальский край) к 
концу 2020 года может расшириться 
до 11 регионов — авторы прогнози-
руют переход в нее Кабардино-Бал-
карии, Северной Осетии и Хакасии. 
«Более детальное рассмотрение сло-
жившейся ситуации в перечислен-
ных регионах» свидетельствует о су-

щественной дифференциации и в 
их экономиках. Так, в ЦФО и СЗФО 
вклад в развитие кризиса в регионах 
внесли практически все его компо-
ненты — снижение экономической 
активности, особенно в строитель-
стве и услугах, рост безработицы, со-
кращение собственных бюджетных 
доходов; схожая картина наблюда-
ется в ПФО. В СКФО же основными 
факторами стали сокращение дохо-
дов регионов, рост безработицы и 
падение оборотов торговли при ро-
сте или стагнации экономической 
активности. В Сибири и на Дальнем 
Востоке, напротив, главным стало 
существенное ее падение, вызвав-
шее снижение бюджетных доходов 
и занятости.

Указывая на это разнообра-
зие кризисных проявлений, авто-
ры де-факто призывают к распро-
странению на «группу риска» (по-
мимо перечисленных в ней Каре-
лия, Чувашия, Алтайский край и 
Псковская область) целевой феде-
ральной поддержки в той же фор-
ме, что уже предоставляется пяти 
регионам с наиболее низким уров-
нем социально-экономического 
развития (Калмыкия, Адыгея, Ма-
рий Эл, Алтай, Тува, Курганская об-
ласть): для них, напомним, разра-
ботаны индивидуальные програм-
мы развития с ежегодным выделе-
нием средств из федерального бюд-
жета. При этом основными направ-
лениями поддержки должны стать 
«стимулирование роста экономи-
ческой активности» за счет «инве-
стпроектов с высоким мультипли-
кативным эффектом», поддержка 
МСП и наиболее уязвимых групп 
населения и федеральные транс-
ферты для «гарантированного фи-
нансирования отраслей экономи-
ки и социальной сферы».

Олег Сапожков

Все бедные регионы  
бедны по-своему
Применение индивидуальных программ их развития 
придется расширять

К началу августа ситуация на рос-
сийском рынке труда стабилизи-
ровалась — мониторинг Минтру-
да фиксирует превышение числа 
нанятых над числом уволенных, 
а также сокращение доли работ-
ников, находящихся в вынужден-
ном простое и в отпусках за свой 
счет. В целом же, несмотря на ос-
тающуюся угрозу прироста без-
работицы, динамика отслежива-
емых ведомством показателей 
свидетельствует о том, что ситуа-
ция с занятостью в России в срав-
нении с кризисом 2008 года вы-
глядит более благоприятной.

Российский рынок труда посте-
пенно выходит из кризиса, вызван-
ного эпидемией коронавируса. Та-
кой вывод можно сделать из дан-
ных мониторинга увольнений из-
за ликвидации организаций или 
сокращения штата, а также непол-
ной занятости работников. Эти 
данные Минтруд собирает с помо-
щью портала «Работа в России», от-
слеживаются свыше 200 тыс. орга-
низаций, в которых трудоустроено 
в общей сложности 22,7 млн чело-
век, или более 40% от всех работаю-
щих по найму россиян. Как поясни-
ли „Ъ“ в Минтруде, данные допол-
нительно анализируются в разре-
зе субъектов, отраслей, форм собст-
венности, численности занятых — 
это позволяет давать оценки по все-
му рынку труда РФ.

О начале стабилизации свиде-
тельствуют несколько показателей. 
К 1 августа число работников, пред-
полагаемых к увольнению компа-
ниями, участвующими в монито-
ринге, составляло 0,4% всех работаю-
щих в стране. Это наименьший пока-
затель с начала кризиса (за исключе-
нием июля — тогда было тоже 0,4%). 
На 1 апреля этот показатель состав-
лял 1,6%, на 1 мая и на 1 июня — 0,5% 
соответственно. Сократилась и доля 
работников, находящихся в про-
стое,— к 1 августа она упала до 1,7% 
от числа работающих граждан. В мае 
этот показатель составлял 2,71%, в 
июне — 2,63%, в июле — 2,04% со-
ответственно. Впрочем, при первой 
фазе сложностей на рынке труда на 
1 апреля «простаивающих» было все 
же меньше, чем сейчас,— 1,28%.

Другой отслеживаемый показа-
тель — число отправленных в от-
пуск за свой счет, хоть и оказался 
выше, чем в июле, в целом с начала 
кризиса также сократился. На 1 авгу-
ста доля таких работников в компа-
ниях из мониторинга составила 0,4% 
от общего числа трудоустроенных. В 
июле их было 0,46%, в июне — 0,51%. 

Число переведенных на неполную 
занятость, напротив, продолжает ра-
сти. Если на 1 апреля к этой катего-
рии относились 1,1% от работающих, 
то к 1 августа — 2,3%. Впрочем, в Мин-
труде „Ъ“ пояснили, что в летний пе-
риод времени рост числа людей, пе-

реводимых на неполную занятость, 
является сезонным явлением. Поло-
жительную динамику после середи-
ны лета показало соотношение чи-
сла уволенных и принятых на новую 
работу. Если в апреле было уволено 
960 тыс. человек, а принято на рабо-
ту только 700 тыс., то по итогам июля 
эти показатели составили 1,498 млн и 
1,603 млн человек соответственно.

Замглавы Центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики 
Ростислав Капелюшников отмечает, 
что если исходить из схожести вы-
борки мониторинга Минтруда сей-
час и в 2008 году, то можно сделать 
вывод о том, что нынешний кризис 
повлиял на российский рынок тру-
да меньше, чем это было 12 лет на-
зад. «При этом соотношение дина-
мики ВВП и роста безработицы оста-
лось прежним: на каждый 1% сокра-
щения первого показателя второй 
вырастает на 0,25%»,— говорит экс-
перт. Игорь Поляков из ЦМАКП отме-
чает, что однозначно утверждать, что 
прирост безработицы в РФ уже оста-
новился, нельзя. «И производство, и 
сектор услуг пока восстанавливают-
ся достаточно медленно, что может 
увеличить число безработных в авгу-
сте»,— говорит эксперт.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда приступил  
к реабилитации 
Показатели занятости в июле стабилизировались
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Довыборы муниципальных де-
путатов в Марьино и Бабушкин-
ском округе Москвы 13 сентя-
бря станут экспериментальной 
площадкой для применения но-
вой системы пресечения двой-
ного голосования — электронно-
го реестра данных избирателей. 
С его помощью территориаль-
ные и участковые избиркомы 
смогут узнать, голосовал из-
биратель онлайн или нет. Кро-
ме того, голосование в онлайн 
и с помощью бумажного бюл-
летеня будет разведено по вре-
мени: голосовать онлайн мож-
но будет только 11 и 12 сентября, 
а с помощью бюллетеней — толь-
ко 13 сентября. Сопредседа-
тель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц считает предло-
женную систему прогрессивной 
и надеется, что она будет приме-
нена по всей стране на выборах 
депутатов Госдумы в 2021 году.

На довыборах в муниципальные 
советы депутатов Марьино и Ба-
бушкинского округа Москвы мос-
ковские власти решили применить 
новую систему двойной проверки 
данных избирателей, которая долж-
на предупредить факт двойного го-
лосования, а не констатировать его 
постфактум. 

13 сентября этого года в Москве 
пройдут довыборы муниципаль-
ных депутатов в Бабушкинском рай-
оне и Марьино. Трехдневного голо-
сования, как в других регионах, в 
Москве не будет: досрочно 11 и 12 
сентября избиратели смогут про-
голосовать только электронно, а в 
единый день голосования — только 
лично, явившись на избирательный 
участок. Запись на онлайн-голосова-
ние ведется с 29 июля и закончится 

7 сентября. Заявки на участие в вы-
борах подали 43 кандидата, зареги-
стрировано 20 кандидатов, отказа-
но семи. До конца недели избирком 
планирует рассмотреть заявления 
еще 16 человек. Явка на прошлых 
муниципальных выборах в Москве 
в 2017 году составила 14,8%.

Возможность двойного голосова-
ния (одновременно онлайн и с по-
мощью бумажного бюллетеня) была 
выявлена во время общероссийско-
го голосования по поправкам к Кон-
ституции. Тогда несколько человек 
попытались проголосовать обои-
ми способами. Это беспрепятствен-
но удалось ведущему телеканала 
«Дождь» Павлу Лобкову. Член движе-
ния «Голос» Василий Вайсенберг за-
регистрировался для онлайн-голо-
сования, но смог получить бумаж-
ный бюллетень и проголосовать с 
его помощью. В ЦИКе тогда заяви-
ли, что выявили бы факты двойного 
голосования, сравнив списки про-
голосовавших онлайн и на избира-
тельных участках.

Вчера, 6 августа, на заседании Об-
щественной палаты Москвы началь-
ник управления по совершенство-
ванию территориального управ-
ления и развитию смарт-проектов 
правительства Москвы Артем Ко-
стырко рассказал о новом способе 
предотвращения двойного голосо-
вания. По его словам, для этого со-
здан полноценный электронный 
реестр избирателей, доступ к кото-
рому получат территориальные и 
участковые комиссии. Как расска-
зал господин Костырко, платфор-
ма объединит списки избирателей, 
в том числе и тех, кто записался на 
онлайн-голосование. Прежде чем 
выдать бюллетень избирателю, его 
данные сверят с реестром. Там бу-

дет отмечено, зарегистрирован ли 
избиратель на онлайн-голосование, 
голосовал он уже или нет. Если из-
биратель зарегистрировался, но не 
проголосовал, он сможет отказать-
ся от онлайн-голосования и получит 
бумажный бюллетень.

Доступ к реестру будет у всех 
членов комиссий, однако, по сло-
вам зампреда Общественной пала-
ты Москвы Алексея Венедиктова, 
в ближайшее время Мосгоризбир-
ком выпустит документ, в котором 
будут описаны процедура работы с 
платформой и возможность допу-
ска к реестру других лиц. Пока не-
известно, получат ли доступ к плат-
форме и спискам избирателей на-
блюдатели. Алексей Венедиктов 
также заявил на сегодняшнем за-
седании, что обкатка новой техно-
логии на московских муниципаль-
ных выборах проходит в преддве-
рии выборов в Госдуму в следую-
щем году, намекнув, что она может 
быть на них применена.

По словам сопредседателя дви-
жения «Голос» Григория Мелько-
ньянца, общероссийский онлайн-
регистр избирателей — «давняя 
мечта» всех правозащитников: «чле-
ны УИК смогли бы в режиме реаль-
ного времени контролировать спи-
ски, и избиратель не смог бы полу-
чить бюллетень дважды». Платфор-
ма предлагает понятный и прозрач-
ный механизм предотвращения 
двойного голосования, «теперь у ко-
миссий будет актуальная информа-
ция о том, кто был записан на элек-
тронное голосование и смог ли он 
проголосовать, до выборов в Госду-
му достаточно времени, чтобы со-
здать такой реестр в национальном 
масштабе», считает он.

Кира Дюрягина

Избирком  
все ходы запишет
На муниципальных довыборах в Москве  
будет применен электронный реестр избирателей

Объем глобальной торговли 
в этом году сократится на 12%, 
однако это не сильно повлия-
ет на привычные дисбалансы 
в оборотах между странами — 
их суммарный объем в сравне-
нии с 2019 годом может снизить-
ся лишь на 0,3% мирового ВВП. 
Для России, однако, коррекция 
будет значительно более выра-
женной — в МВФ ждут, что про-
фицит по текущему счету в 3,8% 
ВВП из-за низких цен на нефть 
сменится дефицитом в 0,1% ВВП.

Объем глобальной торговли в 
этом году сократится на 12%, что со-
поставимо со спадом, который на-
блюдался во время мирового финан-
сового кризиса в 2008–2009 годах, 
следует из доклада Международно-
го валютного фонда, посвященно-
го дисбалансам внешнего сектора. 
В случае повторной вспышки в нача-
ле 2021 года дополнительное сниже-
ние составит еще 6% (а рост мирово-
го ВВП при этом будет на 5 процент-
ных пунктов ниже, чем в базовом 
сценарии).

В 2019 году, по оценке экспертов 
фонда, 40% всех профицитов и дефи-

цитов текущего счета (учитывается 
не только торговля товарами и услу-
гами, но также операции с дохода-
ми) были избыточными, но их объ-
ем сократился лишь на 0,2 мирово-
го ВВП. В этом году коррекция дис-
балансов, как ожидается, составит 
0,3% ВВП. Однако в отдельных стра-
нах, пострадавших от падения цен 
на нефть или от сокращения туриз-
ма, она может превышать 2% ВВП. Са-
мые крупные такие профициты фик-
сируются у Германии и Нидерлан-
дов, наиболее сильные дефициты — 
в Великобритании, США и Канаде. 
При этом китайский профицит теку-
щего счета эксперты сочли «преиму-
щественно соответствующим фунда-
ментальным факторам». Впрочем, в 
прошлом году он увеличился на 0,8 
процентного пункта, до 1% ВВП, тог-
да как в США — сократился на 0,1 
пункта, до 2,3% ВВП.

Валютные колебания в прошлом 
году были менее выраженными, чем 
ранее,— реальный эффективный 
курс доллара за год укрепился на 3%, 
тогда как евро и юань ослабли на 3% 
и 0,8% соответственно. При этом в 
Аргентине, где местная нацвалюта 

песо за год ослабла на 42% к доллару 
США, в реальном выражении осла-
бление составило всего 11% из-за вы-
сокой инфляции. Вследствие про-
должения накопления дисбалансов 
рекордным оказался и уровень ми-
ровой задолженности — крупней-
шим заемщиком остаются США, тог-
да как крупнейшие чистые кредито-
ры — это Китай, Германия и Япония.

В России профицит по текущему 
счету в этом году резко снизится и 
даже сменится дефицитом (в 2019-м 
— плюс 3,8% ВВП, в 2020-м — минус 
0,1%), ожидают в МВФ. Для Саудов-
ской Аравии коррекция будет еще 
более выраженной — с плюс 5,9% до 
минус 4,9%. Заметим, по данным ЦБ 
РФ, во втором квартале произошло 
фактическое обнуление сальдо те-
кущего счета (профицит в $0,6 млрд 
против $10 млрд год назад). При этом 
профицит торговли товарами сокра-
тился до $14 млрд с $47 млрд год на-
зад (импорт снижался заметно мед-
леннее экспорта), но и негативные 
разрывы в торговле услугами и ин-
вестдоходах сократились в разы, что 
снизило давление на текущий счет.

Татьяна Едовина

Торговля в минус
Глобальный экспорт в 2020 году упадет на 12%

Российский рынок  труда 
робко переходит к фазе 
восстановления   
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К «Новому величию»  
подошли с новой меркой

Светлана Сидоркина, адвокат го-
сподина Костыленкова, назвала ре-
шение суда «позором для страны»: 
«Шкала по срокам наказания очень 
большая. Вероятно, это объясняется 
нежеланием назначать всем услов-
ные сроки, но желанием суда со-
блюсти баланс. Ведь если бы услов-
ные сроки были назначены всем (се-
ми фигурантам.— „Ъ“), это в реалиях 
нашей жизни равнялось бы оправда-
тельному приговору». Адвокаты осу-
жденных заявили „Ъ“, что намерены 
оспаривать решение Люблинского 
суда вплоть до ЕСПЧ. Ильнур Шара-
пов, представитель Максима Рощи-
на, отметил, что «суд фактически пе-
реписал обвинительное заключе-
ние (в приговоре, оглашенном в чет-
верг.— „Ъ“) и речь прокурора из ста-
дии прений», не опровергнув по су-
ществу доводы адвокатов.

Напомним, на стадии прений ад-
вокаты обращали внимание суда на 
отсутствие у подзащитных мотива 
— «обязательной части состава пре-
ступления», который не указан в ма-
териалах дела «четко и конкретно». 
В том числе из-за отсутствия мотива 
правозащитный центр «Мемориал» 
еще в сентябре 2018 года признал 
всех фигурантов «Нового величия» 
политзаключенными. Вчера после 
оглашения приговора адвокат Мак-
сим Пашков, представляющий Ма-
рию Дубовик, обратил внимание, 
что суд, оглашая решение, «так и 
не раскрыл вопрос провокации» и 
«ускользнул от обсуждения мотивов» 
преступления.

«В приговоре суд основывается в 
том числе и на показаниях, получен-
ных в результате пыток,— обращает 
внимание координатор фонда „Русь 
сидящая“ Анна Клименко.— Судья 
сообщил, что доверяет признанию 

Павла Ребровского (фигурант дела, 
который сначала пошел на сделку со 
следствием, но позднее отказался от 
нее, сообщив, что подписал показа-
ния под давлением.— „Ъ“)». 

Глава комиссии СПЧ по граждан-
ским свободам Николай Сванидзе 
считает решение суда «знаковым», 
приговор «несправедливым», а само 
дело «высосанным из пальца»: «Суд 
пощадил девушек, однако они все 
равно считаются виновными, хотя и 
получили условные сроки и вместе 
с ними — пятно в биографии». Его 

коллега по СПЧ, эксперт по изуче-
нию деятельности экстремистских 
сообществ, директор информаци-
онно-аналитического центра «Сова» 
Александр Верховский считает «нео-
правданными и непропорциональ-
ными» государственные усилия в де-
ле «Нового величия». Он заявил „Ъ“, 
что осужденные вчера продолжают 
ряд дел таких «квазиреволюцион-
ных организаций», как «Артподго-
товка» или «Сеть»: «Раздувание сво-
ей значимости правоохранительны-
ми органами в этих трех случаях со-

вершенно очевидно. Людям за не-
опасные действия (одним из дово-
дов обвинения являлась переписка 
в telegram-чате, другим — устав ор-
ганизации, который, по словам ад-
вокатов, написал провокатор.— „Ъ“) 
выносятся суровые приговоры». При 
этом господин Верховский отметил, 
что исходя из его данных резонанс 
вокруг «Нового величия» отчасти 
помог предотвратить возбуждение 
«еще десятка подобных дел».

Мария Старикова,  
Елизавета Ламова

Поддельный Путин  
и русский медведь
Госдепартамент США  
выпустил доклад о пяти столпах  
российской пропаганды

Центр глобального взаимодей-
ствия американского Госдепар-
тамента досконально изучил 
российскую  пропагандистскую 
машину и опубликовал доклад 
о методах  информационного 
 воздействия Москвы. С точки 
зрения Вашингтона, в арсена-
ле Кремля множество методов: 
от официальных каналов распро-
странения информации до  сети 
подозрительных веб-сайтов  
и  хакерских атак.

«Россия на практике воплотила 
концепцию постоянного соревнова-
ния с противниками в информаци-
онной сфере — она способствует со-
зданию экосистемы дезинформации 
и пропаганды, которая позволяет со-
существовать различным, дублиру-
ющим друг друга подходам, которые 
работают совместно, даже когда от-
дельные сообщения выглядят проти-
воречащими друг другу»,— говорит-
ся в предисловии доклада.

В соответствии с американским 
видением конструкция российской 
дезинформации держится на пяти 
столпах, каждый из которых все ме-
нее видимый, менее официальный 
и менее соотносимый с Москвой. 

Первый столп — официальные 
российские каналы коммуникации 
вроде аккаунтов Кремля или мини-
стерств в социальных сетях или ци-
таты политиков. Приводятся приме-
ры, когда с помощью этого канала 
распространялась дезинформация: 
например, российский МИД в араб-
ских СМИ давал комментарии отно-
сительно неучастия граждан РФ в 
ливийском конфликте или россий-
ское посольство в Великобритании 
в Facebook писало о «деле Скрипа-
лей» как о попытке дискредитиро-
вать Россию.

Второй — «глобальное распростра-
нение сообщений за счет российско-
го бюджета»: сюда входят финанси-
руемые государством СМИ, работаю-
щие на внешнюю и внутреннюю ау-
диторию, а также «международные 
российские социокультурные учре-
ждения». Примеров также хватает 
— вроде сообщения чешской служ-
бы радио Sputnik о мутации вируса 
COVID-19 из-за сетей 5G, утверждения 
в программе «Вести недели» на теле-
канале «Россия 24» о том, что россий-
ский политик Алексей Навальный — 
агент ЦРУ, или версии телеканала RT 
о том, что международное сообщест-
во позволило Украине сфабриковать 
доказательства по делу MH17.

Третий столп — не имеющая ви-
димых контактов с российской влас-
тью система «прокси-источников», в 
частности тайно связанные с Россией 
иностранные веб-сайты или вольные 
и невольные распространители рос-
сийской пропаганды. Этому столпу 
посвящена основная часть доклада, 
где детально описывается целая сеть 
онлайн-ресурсов со спорными или 
откровенно лживыми материалами. 
Например, одним из самых популяр-
ных материалов сайта geopolitica.ru 
стала статья с заголовком «Путин: 95% 
терактов в мире совершает ЦРУ». В ма-
териале сообщается, что российский 
президент поручил с учетом этой «ста-
тистики» вести расследование терак-
та в метро Санкт-Петербурга. «Если 
на руках ЦРУ есть русская кровь, они 
навеки пожалеют, что потревожили 
мирный сон русского медведя»,— 
приводится поддельная цитата рос-
сийского президента. В тексте утвер-
ждается, что господин Путин якобы 
считает ЦРУ агентом «глубинного го-
сударства» и «мировой олигархии», 
стремящейся к установлению ново-
го мирового порядка. В статье не при-
водится ни одного доказательства и 
ссылки на источник: очевидно, что 
российский президент никогда тако-
го не говорил и ни заголовок, ни со-
держание заметки не соответствует 
действительности.

Ресурс Geopolitica.ru в докладе 
связывается с российским филосо-
фом Александром Дугиным, как и 
ряд других схожих ресурсов. Утвер-
ждается также, что часть материа-
лов на сайте опубликована главным 
управлением Генерального штаба ВС 
РФ (в докладе организация именует-
ся старой аббревиатурой ГРУ). 

Помимо вышеназванного сайта 
в докладе также упоминается «ка-

надский мозговой центр» Global 
Research — самый популярный из 
подобных ресурсов,— а также сай-
ты News Front, Strategic Culture 
Foundation («управляемый СВР и 
тесно связанный с МИД РФ»), New 
Eastern Outlook («псевдонаучное из-
дание Института востоковедения 
РАН») и Katehon (связываемый с теле-
каналом «Царьград» и бизнесменом 
Константином Малофеевым).

С точки зрения авторов доклада, 
эти ресурсы распространяют теории 
заговора (в том числе о коронавиру-
се, сетях 5G, атаках 11 сентября 2001 
года), антисемитские теории (напри-
мер, о плане создании Великого Изра-
иля и расчленении арабского мира 
при поддержке США), поддержива-
ют распространение пророссийской 
и антизападной дезинформации, об-
личая «новый мировой порядок», и 
дают платформу самым экстремист-
ским и оторванным от реальности за-
падным мыслителям. Эти источни-
ки, по словам авторов доклада, «взаи-
модействуя друг с другом, повышают 
уровень вредоносного контента и со-
здают иллюзию доверия».

Четвертый столп — использова-
ние социальных сетей в качестве ору-
жия. В качестве примера приводит-
ся работа «фабрик троллей» во вре-
мя предвыборной кампании в США 
в 2016 году и использование Россией 
венесуэльских аккаунтов для инфор-
мационного вмешательства в рефе-
рендум о независимости Каталонии.

Наконец, пятый столп, наличие 
которого, как заявляют авторы докла-
да, Россия полностью отрицает, име-
нуется «дезинформацией при под-
держке киберопераций». В него вхо-
дят действия по нелегальному полу-
чению информации с помощью взло-
мов (как, например, во время взло-
ма сервера Демократической партии 
США в 2016 году), перехват контр-
оля над веб-сайтами, создание стра-
ниц-клонов, подделка доказательств 
(в пример приводятся спутниковые 
снимки российского Министерст-
ва обороны в день крушения самоле-
та рейса MH17, которые при сравне-
нии экспертами Bellingcat со снимка-
ми сервиса Google Earth были объяв-
лены сделанными ранее и модифи-
цированными) и кибератаки против 
официальных источников и офици-
альных медиа — здесь примером ста-
ла атака против 2 тыс. грузинских сай-
тов в 2019 году.

Наконец, перечислив все столпы, 
авторы приводят как пример успеш-
ного их взаимодействия утвержде-
ние «США разработали COVID-19». 
Сначала телеканал «Звезда» узнал об 
этом в феврале у «эксперта» (слово 
в кавычках в оригинале), затем это 
«экспертное мнение» разошлось по 
столпам. Его высказал российский 
депутат Владимир Жириновский 
(это отнесли к первому, официаль-
ному столпу), разнесли RT и Sputnik 
(второй), усилили прокси-сайты (тре-
тий) и замусорили им соцсети (чет-
вертый). Американских аналитиков 
не смутило, что в государственные 
медиа они записали частную радио-
станцию «Говорит Москва». Высказы-
вание стороннего эксперта програм-
мы «60 минут» на телеканале «Рос-
сия 1» о коронавирусе как о рукот-
ворном изобретении также сочли 
«мнением государственного СМИ».

На доклад уже отреагировали в 
Москве. «Почитаем более внима-
тельно этот документ, однако даже 
при беглом ознакомлении с этим 
текстом становится очевидно, что 
это яркий пример проводимого 
американскими властями полити-
ческого курса на очернение России. 
Вашингтон подвергает критике лю-
бые источники информации, рас-
пространяющие альтернативные 
ему точки зрения, пытается заглу-
шить любой голос, идущий вразрез 
американским подходам и установ-
кам»,— рассказал заместитель де-
партамента информации и печати 
МИД РФ Алексей Зайцев.

Посольство России в США, в 
свою очередь, назвало текст попыт-
кой «заглушить официальные рос-
сийские предложения о возобнов-
лении сотрудничества в ключевых 
сферах, от которых зависит безопас-
ность всего мира».

Алексей Наумов

Вячеслава Крюкова, Руслана Костыленкова, Петра Карамзина (слева направо) суд отправил 
в колонию, а Дмитрий Полетаев (справа) получил условный срок и был освобожден в зале суда   
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И натовцы его терзали, и «вагнеровцы»
Президент Белоруссии Александр Лукашенко нашел у России и Запада  
общие интересы
В Белоруссии за несколько дней 
до выборов сложилась уникаль-
ная ситуация, при которой Рос-
сия и страны Запада оказались 
«по одну линию фронта». Во вся-
ком случае, такой вариант счи-
тает реалистичным белорусский 
президент Александр Лукашен-
ко. Говоря об угрозах националь-
ной безопасности, он упомянул 
не только арестованных россиян, 
якобы работающих на ЧВК Ваг-
нера, но еще и неких «американ-
цев и натовцев», которых тоже за-
держали белорусские силовики. 
«Со штыками наперевес их защи-
щают российские руководите-
ли»,— заверил белорусский пре-
зидент. Насколько далеко зайдет 
конфликт с Россией, зависит 
от того, осмелится ли Александр 
Лукашенко выдать Украине 28 за-
держанных «вагнеровцев», кото-
рых Киев намерен судить за учас-
тие в донбасском конфликте.

«Видели, что тут  
жареным пахнет»
Выборы в Белоруссии уже начались: 
по крайней мере досрочное голосо-
вание стартовало 4 августа. При этом 
ситуация становится все более за-
путанной, а вопрос безопасности в 
день голосования 9 августа — все бо-
лее острым. Именно это, по словам 
Александра Лукашенко, заставляет 
людей приходить на участки зара-
нее: явка за первые два дня, по дан-
ным ЦИКа, достигла 12,75%. «Они 
(белорусы.— „Ъ“) сегодня, я нутром 
это чую, поняли, что могут потерять 
страну. И вот это досрочное голосова-
ние — люди валом пошли — говорит 
о том, что люди насторожились»,— 
пояснил логику своих соотечествен-
ников президент Лукашенко.

Однако наблюдатель и член оп-
позиционной партии «Белорусский 
народный фронт» Илья Добротвор 
в разговоре с „Ъ“ предположил, что 
цифра явно завышена. «За два дня на 
нашем участке проголосовали 52 че-
ловека из 1915,— сказал он.— При-
том как минимум 16 бюллетеней 
члены комиссии вбросили. Они по-
явились в урне за те полчаса, что нас 
с супругой не было на участке. Я от-
возил жалобу в территориальную 
комиссию, а жену забрала милиция 
для выяснения личности — по на-
стоянию председателя комиссии».

Видимо, чтобы не допустить 
«майдана», в четверг власти отмени-
ли запланированный на вечер того 
же дня митинг объединенного шта-
ба оппозиции (Светланы Тиханов-
ской, Марии Колесниковой и Ве-
роники Цепкало) в минском Парке 
дружбы народов. Женское трио зая-
вило, что не будет «провоцировать 
людей» и вместо этого посетит дру-
гое мероприятие — день открытых 

дверей учреждений дополнитель-
ного образования. При этом главу 
штаба Светланы Тихановской, Ма-
рию Мороз, примерно на полтора 
часа задерживали сотрудники МВД, 
чтобы «провести разъяснительную 
беседу о недопустимости несанк-
ционированных акций». Несколь-
ко тысяч человек вечером все-та-
ки приняли участие в акции оппо-
зиции — там же, где проходил день 
открытых дверей.

Большинство заявлений госпо-
дина Лукашенко, попавших в но-
востные ленты в четверг, были сде-
ланы либо на совещании по вопросу 
обеспечения безопасности избира-
тельной кампании, либо в интервью 
украинскому журналисту Дмитрию 
Гордону. «Некоторые продолжают 
людей звать на „майдан“ 9–10 (авгу-
ста.— „Ъ“). Не дай бог, мы разожжем 
костер в центре Минска и будем раз-
брасывать головешки по всему Мин-
ску. Этого мы допустить не можем и 
не допустим»,— предостерегал бело-
русский лидер утром. «Я никогда не 
начну стрелять первым, это будет по-
дарок врагам. Но если все варианты 
гибридной драки будут исчерпаны, 
то без сомнения»,— заявил он госпо-
дину Гордону.

Президент Лукашенко подроб-
но высказывался об арестованных 
россиянах, которых в Минске назы-
вают боевиками и наемниками из 
ЧВК Вагнера. Так, он сказал в интер-
вью: «Мы же получали информацию. 
Мы видели, с кем они (33 россияни-
на.— „Ъ“) связаны, мы контролиро-
вали их полностью, мы знаем, с кем 
они созванивались, откуда они полу-
чали команды из России, кто давал 
эти команды. Мы уже видели, что тут 
чего-то жареным пахнет». Заказчика 
при этом он не назвал — как и лю-
дей, которые стоят за отправкой в Бе-
лоруссию новой партии «боевиков» 
(они, согласно сведениям, получен-
ным белорусскими властями из Ки-
ева, ранее проникли на территорию 
страны «с юга»).

Вчера Александр Лукашенко при-
гласил в Минск генпрокуроров Рос-
сии и Украины Игоря Краснова и 
Ирину Венедиктову, чтобы обсудить 
возможную экстрадицию некоторых 
арестованных. Офис генерального 
прокурора Украины готовит офици-
альный запрос в адрес Минска о выда-
че 28 человек, ранее задержанных на 
белорусской территории (среди них 
девять украинцев). Им будут предъяв-
лены обвинения в участии в боевых 
действиях в Донбассе на стороне са-
мопровозглашенных республик. 
Москва же настаивает, что речь идет 
исключительно о россиянах. Это от-
носится и к тем задержанным, кото-
рые получили российский паспорт 
меньше года назад, сохранив при 
этом украинский,— их, как утвер-

ждают российское власти, все рав-
но следует считать гражданами РФ.

Если господин Краснов и госпожа 
Венедиктова откажутся сидеть за од-
ним столом, Минск примет решение 
самостоятельно. «Не приедут — во-
прос решим мы, без них»,— отрезал 
белорусский президент на утреннем 
совещании. А в интервью Дмитрию 
Гордону тему развил: «Правоохрани-
тельные системы трех стран работа-
ют в контакте над тем, чтобы сфор-
мировать четкую картину. Никто ни-
кого не выдает, пока не установят ви-
ну этих задержанных. Доказать вину 
должна сторона, которая запрашива-
ет экстрадицию».

Прогнозировать, какой будет ре-
акция представителей генпрокура-
тур РФ и Украины на приглашение 
в Минск, пока сложно. «Реакция 
будет только после официального 
приглашения, пока офис генпроку-
рора его еще не получил»,— заяви-
ли агентству «Интерфакс-Украина» в 
украинском ведомстве. Реакции из 
Москвы по поводу приглашения не 
было вовсе. Зато о российских гра-
жданах высказалась представитель 
МИД РФ Мария Захарова. «Еще раз 
повторяем. Вина задержанных в Бе-
лоруссии граждан ничем не дока-
зана. Они должны вернуться в Рос-
сию»,— сказала она.

«Надоело, что нами 
управляет диктатор»
Выступая на совещании, Александр 
Лукашенко также сделал сенсаци-
онное признание. Вначале он ска-
зал: «Не надо нас пугать американ-
цами, натовцами. Не американцы 
и не натовцы сюда прислали 33 че-
ловека, если уж на то пошло». Затем 
об «американцах и натовцах» он упо-
мянул еще не раз, неожиданно сооб-
щив о задержании очередных «аген-
тов влияния». «Известны имена, фа-
милии, адреса, пароли, явки. До чу-
дес иногда доходит. Средства массо-
вой информации настораживают 
нас, что нас тут хотят захватить аме-
риканцы, натовцы. Некоторых лю-
дей задержали с американскими па-
спортами, женатых на американках, 
работающих в Госдепе. Но со штыка-
ми наперевес их защищают россий-
ские руководители»,— сказал он.

Кого имел в виду господин Лука-
шенко, тем более используя множе-
ственное число, точно неизвестно. 
Но можно предположить, что речь 
идет о российском политтехнологе 
Виталии Шклярове, который сотруд-
ничал с оппозиционными штабами 
и действительно женат на сотрудни-
це Госдепартамента США. Господин 
Шкляров был задержан 29 июля — че-
рез несколько часов после появления 
новости о «российских боевиках».

Впрочем, действия белорусских 
оппозиционеров отчасти оправды-

вают опасения президента Лукашен-
ко. Объединенный штаб оппозиции, 
который призывает голосовать за 
главного оппонента власти — Свет-
лану Тихановскую, обратился и к за-
падным странам, и к России с прось-
бой повлиять на Александра Лука-
шенко и заставить его провести вы-
боры честно. Таких обращений бы-
ло как минимум три: сначала 3 авгу-
ста не допущенный к выборам кан-
дидат Валерий Цепкало (сейчас он 
также поддерживает госпожу Тиха-
новскую) попросил руководителей 
30 государств «оказать содействие 
в организации международного на-
блюдения за выборами и подсчетом 
голосов, обеспечении прозрачно-
сти этого процесса для граждан Бе-
ларуси», находящихся на их терри-
тории. России в этом списке не бы-
ло, но уже на следующий день госпо-
дин Цепкало написал отдельное от-
крытое письмо президенту России 
Владимиру Путину. «Обращаюсь к 
вам, Владимир Владимирович, и к 
нашим братьям-россиянам с прось-
бой не подставлять в очередной раз 
„плечо“ Александру Лукашенко, но 
поддержать проведение свободных 
президентских выборов в Беларуси 
и осудить проводимую белорусским 
режимом антинародную и антирос-
сийскую политику»,— говорилось 
в нем. Наконец, Светлана Тиханов-
ская, общаясь с журналистом немец-
кой газеты Bild, также отдельно обра-
тилась к канцлеру ФРГ Ангеле Мер-
кель и попросила ее передать госпо-
дину Лукашенко сообщение. «Ска-
жите ему, что мы не хотим войны. 
Все, что мы хотим,— это честные вы-
боры. Нам надоело, что нами управ-
ляет этот диктатор. Мы устали»,— 
сказала госпожа Тихановская.

Стоит отметить, что Светлану Ти-
хановскую вряд ли можно назвать 
кандидатом, который понравится в 
Москве. В своих выступлениях она 
прямо выступала за выход Белорус-
сии из Союзного государства. «Нам 
нужны обычные межгосударствен-
ные связи, никаких дополнитель-
ных договоров не надо. Тогда не воз-
никает и лишних соблазнов кого-
то куда-то присоединять»,— заяви-
ла она в интервью «Медузе». Одна-
ко пресс-секретарь Валерия Цепка-
ло Алексей Урбан пояснил „Ъ“, что 
такой точки зрения придерживают-
ся не все члены штаба. «На Тиханов-
скую могут влиять старые оппозици-
онеры. А Цепкало — дипломат. Он 
всегда за национальные интересы, 
но с разумным сотрудничеством»,— 
сказал господин Урбан.

Напомним, что в случае победы 
госпожа Тихановская не собирается 
руководить страной, а обещает до-
биться проведения повторных, бо-
лее честных выборов.

Кирилл Кривошеев

К О Н Т Е К С Т Д О Н А Л Ь Д А  Т Р А М П А  П Р И Р А В Н Я Л И  К  Р О С С И И

Практически в то же время, когда был опубликован доклад Госдепартамента о потоках дезин-
формации из Москвы, в распространении недостоверной информации о коронавирусе обвинили 
и президента США Дональда Трампа. Facebook и Twitter удалили фрагменты его интервью теле-
каналу Fox News, в которых он уверял, что у детей есть «почти полный» иммунитет к COVID-19.

«Это видео содержит ложную информацию, что группа людей обладает иммунитетом 
к COVID-19, что является нарушением нашей политики по недопущению публикации вредо-
носной информации о COVID»,— говорится в заявлении Facebook.

«Президент делился фактом: дети менее подвержены заболеванию коронавирусом. 
Новый день, новый пример откровенной предвзятости Кремниевой долины в отношении 
президента. Правила там соблюдаются только в одну сторону»,— прокомментировала 
случившееся Кортни Парелла, заместитель пресс-секретаря президента США. Она добавила, 
что социальные сети — не арбитры в вопросе установления истины. Алексей Наумов
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первые лица

В ближайшее время Олимпийскому 
 комитету России (ОКР) как учредителю 
Российского антидопингового агентства 
(РУСАДА) предстоит рассмотреть реко-
мендацию наблюдательного совета ан-
тидопинговой структуры об увольнении 
ее генерального директора Юрия Гануса. 
Президент ОКР Станислав Поздняков 
рассказал корреспонденту „Ъ“ Алексею 
Доспехову, как возникла идея с роковым 
для господина Гануса аудитом, выявив-
шим в РУСАДА нарушения в финансово-
хозяйственной деятельности, носившие 
системный характер. 

— Вы же понимаете, что вся история с ау-
дитом РУСАДА, с претензиями к нему 
со стороны ОКР может вызывать вопро-
сы из-за персоны его генерального дирек-
тора Юрия Гануса, который оппонировал 
спортивным властям по ряду важных во-
просов, выражал несогласие с ними?
— Несогласие? Что ж, давайте по порядку. Я, 
вообще-то, плотно занимаюсь РУСАДА еще 
с того периода, когда проходил процесс его 
восстановления. Неоднократно встречался 
с представителями Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA), с которыми согла-
совывалась структура его управления, и по-
этому хорошо ее знаю. ОКР вместе с Пара-
лимпийским комитетом России (ПКР) явля-
ется учредителем РУСАДА и поэтому пря-
мо заинтересован в устойчивости и эффек-
тивности его развития. Да, у нас были раз-
ногласия с руководством РУСАДА, но даль-
ше этого кабинета они не выходили. В це-
лом ни о каком противостоянии никог-
да речи не шло. Мы вместе проводили Фо-

рум юных олимпийцев — это топовое меро-
приятие ОКР с участием 17 национальных 
олимпийских комитетов. На него приез-
жал генеральный директор WADA Оливье 
Ниггли. Мы были партнерами при органи-
зации других событий, тех же антидопин-
говых семинаров перед каждым выездом 
олимпийской команды России на круп-
ные соревнования. У нас с РУСАДА в прин-
ципе общие цели и задачи. Наша площадка 
в ОКР всегда была предоставлена агентст-
ву для образовательных мероприятий с уча-
стием национальных спортивных федера-
ций. Все это время никаких по-настояще-
му сложных моментов в наших взаимоот-
ношениях не возникало.

Или еще пример. Поскольку в РУСА-
ДА не было своей комиссии спортсменов, 
ее функции — связующего звена, с помо-
щью которого передается мнение спор-
тсменов по поводу процедур антидопинго-
вого контроля, других аспектов антидопин-
говой политики,— выполняла комиссия 
спортсменов ОКР. Таким образом, мы помо-
гали менеджменту агентства в решении ря-
да вопросов. Мы были одной частью боль-
шого механизма.
— Но противоречия все же возникли.
— Одно-единственное противоречие. Оно 
появилось после того, как в декабре 2019 го-
да исполком WADA вынес решение о санк-
циях против РУСАДА и последствиях для 
всего российского спорта в виде четырех-
летней дисквалификации наших спортсме-
нов, в том числе «чистых», тренеров, офици-
альных представителей спортивных и госу-
дарственных структур. Чтобы защитить ин-
тересы все этих лиц, наблюдательным сове-
том РУСАДА было принято решение не со-
глашаться с вердиктом, в результате чего 
WADA было вынуждено обратиться в CAS. 
ОКР и ПКР наблюдательный совет в этом 
поддержали, так как санкции напрямую за-
трагивали и наши организации. И вот как 
раз на стадии выражения несогласия с не-
справедливыми и неадекватными, на наш 
взгляд, санкциями генеральный директор 
РУСАДА позволил себе пространный ком-
ментарий, перечеркивающий все доводы, 
сформулированные высшими органами 
управления структурой. Подчеркиваю — 
высшими органами. Притом что большин-
ство членов независимого наблюдательно-
го совета были выбраны и одобрены WADA 
в период восстановления. Это очевидный 
внутрикорпоративный конфликт.

Мы провели общее собрание, на кото-
ром высказали претензии генеральному 

директору РУСАДА именно в несоблюде-
нии внутрикорпоративных норм. Он при-
нял эту информацию, извинился. Общее 
собрание ограничилось предупреждением 
в качестве дисциплинарной меры. Все по-
жали друг другу руки, и конфликт на этом 
был полностью исчерпан.
— То есть вы настаиваете на том, что ау-
дит и «особое мнение» Юрия Гануса — это 
не связанные между собой вещи?
— Если бы эти вещи были хоть как-то свя-
заны, то возникшая сейчас ситуация случи-
лась бы еще пару лет назад. А про текущий 
аудит я готов рассказать подробно. В 2019 го-
ду генеральным директором РУСАДА в ходе 
общего собрания была предпринята попыт-
ка утвердить задним числом аудитора. В свя-
зи с этим я обязан напомнить один факт. 
В 2017 году ОКР и ПКР обратились к предсе-
дателю правительства РФ с просьбой выде-
лить ежегодное финансирование РУСАДА 
из государственного бюджета на сумму око-
ло 550 млн руб. То есть учредители, по сути, 
выступили поручителями должного целево-
го использования этих денег со всей выте-
кающей ответственностью. С этого момен-
та любое подозрение насчет неэффективно-
сти расходования бюджетных средств долж-
но было вызвать у нас тревогу.

Стандартная установленная законом 
процедура для всех без исключения компа-
ний — это когда сначала выбирается ауди-
тор, потом проводится проверка, а после 
нее утверждается отчет. Здесь нет и не может 
быть никаких вариантов. Общее собрание 
же получило от Юрия Гануса уже готовый ау-
диторский отчет, сделанный компанией, ко-
торая не была ранее утверждена. А заодно 
поступило предложение одобрить ее выбор 
задним числом вместе с результатом провер-
ки. Разумеется, это вызвало вопросы.

Мы предложили господину Ганусу чет-
ко следовать установленной процедуре, 
а также рассмотреть и назначить аудитора 
из числа топ-компаний на российском рын-
ке. Та, которую выбрал он, находилась где-
то во второй сотне и, так скажем, контакти-
ровала персонально с генеральным директо-
ром. Юрий Ганус настаивал, что прерогатива 

выбора компании должна остаться за ним. 
К тому же генеральный директор добавил, 
что у него нет денег для проведения повтор-
ного аудита. У меня это, честно говоря, выз-
вало недоумение. Но мы опять сказали: хо-
рошо, как старшие партнеры, учредители го-
товы этот повторный аудит оплатить. После 
этого прошло — внимание! — восемь меся-
цев, и только тогда генеральный директор 
РУСАДА рекомендовал в качестве аудитора 
компанию «Финэкспертиза».
— Подождите, вы говорите, что «Фин-
экспертиза» — это была рекомендация 
Юрия Гануса? Не ОКР навязал ее РУСАДА?
— Есть соответствующее письмо от его име-
ни. Чтобы вы понимали, учредители каж-
дый свой шаг делали и делают исключитель-
но в соответствии с действующим законода-
тельством страны и уставом РУСАДА. У нас 
все процедуры направлены только на то, 
чтобы обеспечить соблюдение надлежаще-
го правильного ведения финансово-хозяй-
ственной деятельности организации. В дан-
ном случае РУСАДА. Мы за это несем ответ-
ственность перед государством за выделен-
ные РУСАДА средства, поэтому требовали 
и требуем максимальной прозрачности. Вот 
и все. Пространные заявления Юрия Гану-
са о захвате власти в РУСАДА и так далее — 
это все очень громко и ярко, но только суть 
проблемы совершенно в другом. А учреди-
тели как раз меньше всего заинтересованы 
в том, чтобы менять руководство организа-
ции, которая хорошо справляется с главным 
направлением своей деятельности. Уж точ-
но такой задачи не стояло, и выбор новой ау-
диторской компании никак не предполагал 
действий против генерального директора.

Да, Юрий Ганус говорит о том, что это уч-
редители затягивали с выбором аудитора. 
Но в документе написано, что прерогати-
ва выбора за ним, а утверждение за учреди-
телями. Мы согласились с этим, несмотря 
на то что формально нарушали устав. Так что 
именно Юрий Ганус компанию «Финэкспер-
тиза» предложил. О каком заказе, о каком 
рейдерстве может идти речь?!

Еще один нюанс. Мало кто знает, что су-
ществует исключительное право учредите-
лей в части проверки финансово-хозяйст-
венной деятельности РУСАДА. Для вопросов 
операционного характера существует неза-
висимый наблюдательный совет. Такова бы-
ла договоренность с WADA, чтобы учреди-
тели не могли вмешиваться и влиять на ан-

тидопинговую работу РУСАДА. Это важный, 
принципиальный момент. Наблюдатель-
ный совет ведет вопросы тестирования, пла-
нирования, образовательного процесса, рас-
следований. У нас к этому доступа нет. WA-
DA дважды проверяло антидопинговую де-
ятельность РУСАДА на соответствие Всемир-
ному антидопинговому кодексу. И никаких 
претензий не было.

Но вопросы финансово-хозяйственной 
деятельности — это совсем иная тема. WADA 
их не изучает и не контролирует. На это есть 
нормы федерального законодательства РФ. 
Задача WADA — убедиться, что РУСАДА не-
зависимо, что никто не диктует ему, как ве-
сти профильную, оперативную работу. А эф-
фективность расходования средств — это 
уже компетенция учредителей, несущих от-
ветственность перед государством. И у нас 
накопились обоснованные вопросы. Не об-

винения, даже не утверждения, а лишь спор-
ные моменты, на которые мы имеем полное 
право получить ответы. Для этого и должны 
были направить результаты аудита в наблю-
дательный совет. Вместо ответов получили 
ту реакцию Юрия Гануса, которой он так ра-
дует СМИ и грозит всему российскому спор-
ту. Если же убрать всю мишуру, которой ме-
неджмент РУСАДА опутывает суть происходя-
щего, то это абсолютно понятная, прозрачная 
история. Внутрикорпоративный конфликт.
— Вы сразу, едва получив результаты 
проверки, заявили, что обнаруженные 
в ее ходе нарушения «очень серьезные». 
Вы искренне так считаете?
— Да. Если бы нарушения не имели прин-
ципиального характера, были легкоустра-
нимыми, то можно было бы выразиться 
мягче. Но там нарушения системные, они 
носят признаки нецелевого расходования 
средств, ухода от налогообложения. Мно-

гие резонансные вещи не выносятся на суд 
общественности, а по мнению экспертов, 
могут иметь самые тяжелые последствия 
для учредителей, если сейчас не разобрать-
ся в ситуации и принять на веру слова гене-
рального директора РУСАДА, что все вокруг 
поголовно просто не понимают сути проис-
ходящих под его руководством процессов. 
Еще раз: я несу ответственность за выделен-
ные средства и то, как ими распоряжаются. 
Если я сегодня не подниму вопрос перед на-
блюдательным советом, то завтра он будет 
адресован ОКР и ПКР.
— Вас не удовлетворили объяснения 
РУСАДА на 69 страницах?
— Совершенно не удовлетворили. Они но-
сят казуистический характер. Это попыт-
ка разбить глобальную проблему системы 
управления на какие-то мелочи, детали. 
Мы их не комментировали подробно, опять 
же для чистоты эксперимента, чтобы не да-
вить на членов наблюдательного совета.
— Будем откровенны: у России сейчас 
не самые простые отношения с WADA, 
с некоторыми другими спортивными 
организациями. Разве с политической 
точки зрения это хороший шаг — всту-
пать в конфликт с гендиректором РУСА-
ДА, к которому у международных струк-
тур, как вы сами заметили, нет никаких 
претензий? Это не осложнит ситуацию?
— Вы же внимательно ознакомились с де-
кабрьским решением исполкома WADA? 
Там затронуты, еще раз повторю, интересы 
и права спортсменов, специалистов, офи-
циальных лиц, даже главы государства. Как 
вы считаете, при таком санкционном дав-
лении что и как может еще ухудшить вза-
имоотношения с WADA?! И самое главное, 
на каком основании, почему кто-то увязы-
вает отношения с WADA и, например, фи-
нансовые злоупотребления организации? 
То есть, если в РУСАДА начнут воровать, WA-
DA встанет на его защиту якобы для сохра-
нения независимости организации, что, все 
остальные должны закрыть глаза на это, что-
бы не портить контакты? Согласитесь, зву-
чит дико. Но именно об этом сейчас, по су-
ти, говорит руководство РУСАДА, когда 
апеллирует к WADA. 
— Но жизнь продолжается, взаимодейст-
вовать нужно.
— Да мы и не собираемся терять контакты 
с WADA! Они есть, и вполне нормальные. 

В том, что касается операционной деятель-
ности РУСАДА, мы полностью доверяем 
WADA. Но вопросы финансово-экономиче-
ской деятельности — это наша ответствен-
ность, и свою позицию мы готовы отстаи-
вать на любом уровне.
— Самый яркий, наверное, тезис Юрия 
Гануса сводился к бесполезности и да-
же вредности спора в Спортивном ар-
битражном суде с WADA. К тому, что из-
за его затягивания в нейтральном статусе 
российской сборной придется, не исклю-
чено, выступать не на двух, а на трех 
Олимпиадах. Вы не боитесь, что будет 
именно так?
— Очень сложно прогнозировать, какую 
мысль начнет развивать гендиректор РУСА-
ДА сегодня, завтра и во все последующие 
дни — диапазон слишком широкий. Я под-
черкну только одно: никаких трех Олим-
пиад быть не может. В декабрьском реше-
нии WADA четко записано: две Олимпиа-
ды в нейтральном статусе для российских 
спортсменов — это максимум. И потом, 
если бы мы согласились с санкциями WA-
DA, у нас не было бы возможности отстаи-
вать интересы спортсменов, наших орга-
низаций в CAS, привлечь к этому процес-
су Международный олимпийский комитет, 
Международный паралимпийский комитет, 
европейские олимпийские комитеты, ряд 
международных спортивных федераций. 
Сейчас у нас есть возможность высказать 
свою позицию. Так что наблюдательный со-
вет РУСАДА, когда принимал решение о не-
согласии с вердиктом WADA, подошел к во-
просу взвешенно, оценив ситуацию со всех 
сторон. В отличие от генерального директо-
ра, самопиар которого о безграничном до-
верии к нему во всех странах мира уже стал 
притчей во языцех.
— Что, кстати, происходит с подготов-
кой к процессу в CAS? Пандемия на нем 
не скажется?
— Процесс назначен на ноябрь. А прой-
дет он или нет вовремя — сейчас трудно 
загадывать дальше чем на неделю вперед. 
Общая ситуация с пандемией может раз-
виваться непредсказуемо, к сожалению. 
Но подготовительные процедуры идут 
по графику. Другое дело, что секретариат 
CAS попросил нас без согласования с ним 
ничего не комментировать. Мы стараемся 
это правило не нарушать.
— Другая актуальная история — это исто-
рия с отечественной легкой атлетикой, 
рисковавшей попасть под полное отстра-
нение в связи с неуплатой в срок, до 1 ию-
ля, штрафа World Athletics. Теперь, как 
сказал министр спорта РФ Олег Матыцин, 
возможность уплаты найдена. Так вы уве-
рены, что худшего удалось избежать?
— Я уверен в том, что словам федерального 
министра стоит доверять.

— Все-таки объясните. Вот есть выписан-
ный еще зимой ВФЛА штраф: $5 млн — 
основная сумма, $6 млн — вместе с тем, 
что World Athletics называет дополни-
тельными расходами. Это большая циф-
ра, но не настолько большая, чтобы 
представить, что за несколько месяцев 
ее нельзя было найти. Однако до 1 июля 
штраф погасить не получается.
— Вспомните: смена руководства в ВФЛА 
произошла непосредственно перед пи-
ком пандемии, в феврале, когда все замер-
ло. Новый менеджмент во главе с Евгением 
Юрченко пришел с задачей восстановить 
отношения с World Athletics и укрепить 
финансовую стабильность организации. 
Я считаю, что избранный на конференции 
ВФЛА президент недооценил серьезность, 
глубину проблем. Насколько мне известно, 
он пытался найти спонсоров. Но его лич-
ные возможности оказались несопостави-
мы с масштабом трудностей. Это привело 
к краху попыток наладить взаимоотноше-
ния с World Athletics, найти средства для 
уплаты штрафа и в конечном счете к отстав-
ке президента ВФЛА. Вот простая хроноло-
гия событий. А описывая ее, не надо забы-
вать, что спортивные федерации в соответ-
ствии с федеральными законами и между-
народными нормами обладают значитель-
ной автономией. Мы ее обязаны соблюдать. 
Особенно в случае с легкой атлетикой, где 
каждое решение должно полностью исклю-
чать малейшие поводы для вопросов со сто-
роны World Athletics. Иначе новые требо-
вания, пункты «дорожной карты», штрафы 
и так далее. Поэтому ни ОКР, ни госструкту-
ры в разрешении конфликта между ВФЛА 
и World Athletics не участвовали. К сожале-
нию, самостоятельная работа федерации 
результата не дала, министру спорта при-
шлось все же вмешаться.
— Но то, что средств у ВФЛА нет, стало яс-
но задолго до дедлайна. В итоге вмеша-
тельство произошло, когда возникла се-
рьезная угроза полного отстранения.
— Я считаю, что все события в рамках это-
го процесса в любом случае укладываются 
в логичную цепочку. И я знаю, что министр 
до последнего момента вел серьезные пере-
говоры с World Athletics.
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«Любое подозрение насчет неэффективности 
использования средств должно вызывать у нас тревогу»
Президент ОКР Станислав Поздняков о ситуации с РУСАДА и других актуальных проблемах в российском спорте

Д О С Ь Е О Л И М П И Й С К И Й  К О М И Т Е Т  Р О С С И И

Образован 1 декабря 1989 года как Всероссийский олимпийский комитет в рамках олимпийского движения 
СССР. В августе 1992 года получил самостоятельность и нынешнее название, а в сентябре 1993 года был при
знан Международным олимпийским комитетом (МОК). Представляет Россию в международном олимпийском 
движении, утверждает состав олимпийской сборной, готовит тренеров и спортсменов, организует спортивные 
состязания, содействует развитию спорта в стране. В Олимпийский комитет России (ОКР) входят в качестве 
членов 40 общероссийских общественных объединений по олимпийским видам спорта, 12 спортивных объ
единений зимних Олимпийских игр, 3 ассоциации зимних и летних видов спорта, 16 объединений по неолим
пийским видам спорта, признанных МОК, 12 олимпийских академий, 19 физкультурноспортивных объедине
ний общеспортивного и ведомственного характера, 80 региональных общественных объединений, созданных 
для развития и пропаганды олимпийского движения. Бюджет комитета формируется за счет средств государ
ства, МОК, пожертвований и членских взносов. В ноябре 2018 года бюджет ОКР на период до 2022 года был 
утвержден в размере 9,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О З Д Н Я К О В  С Т А Н И С Л А В  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 27 сентября 1973 года в Новосибирске. Окончил Новосибирский государственный педагогический 
университет. В 1982 году начал заниматься в секции по фехтованию на саблях, а в 1992 году вошел в сборную 
страны. Четырехкратный олимпийский чемпион по фехтованию на саблях (1992, 1996, 2000), 10кратный чем
пион мира и 13кратный чемпион Европы. С 2005 по 2010 год — депутат Новосибирского областного совета 
народных депутатов. В 2008 году был назначен старшим тренером сборной команды России по фехтованию 
(все виды). С 2012 года — член исполнительного комитета Международной федерации фехтования. С 2016 
года — первый вицепрезидент Олимпийского комитета России и президент Европейской конфедерации фех
тования. 29 мая 2018 года избран президентом Олимпийского комитета России. Заслуженный мастер спорта. 
Кандидат педагогических наук (тема диссертации — «Тактикотехническая подготовка молодежной сборной 
команды по фехтованию на саблях»). Награжден орденами Почета, Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Эффективность расходования средств —  
это уже компетенция учредителей,  
несущих ответственность перед государством.  
И у нас накопились обоснованные вопросы

Пространные заявления Юрия Гануса  
о захвате власти в РУСАДА и так далее — это все  
очень громко и ярко, но только суть проблемы 
совершенно в другом
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22418,15 (–96,7)
РТС 1282,44 (–12,83)
FTSE 100 6026,94 (–77,78)

DAX 30 12591,68 (–68,57)
DJIA* 27285,34 (+83,82)
NASDAQ Composite* 11055,91 (+57,52)

*На 21:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.08.20
Австралийский доллар 52,4936
Английский фунт 96,1714
Белорусский рубль 13,8032
Датская крона* 11,6228

Доллар США 73,0397
Евро 86,6178
Индийская рупия** 97,4909
Казахский тенге** 17,4536

Канадский доллар 54,9749
Китайский юань* 10,5176
Норвежская крона* 81,3650
СДР 103,1313

Сингапурский доллар 53,2981
Новая турецкая лира 10,2616
Украинская гривна* 26,3979
Шведская крона* 84,0097

Швейцарский франк 80,3959
Японская иена** 69,1631
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе из поля зрения ки-
тайских СМИ пропали председатель 
КНР Си Цзиньпин и другие руково-
дители страны. По многолетней тра-
диции в начале августа китайские 
лидеры уезжают на морской курорт 
Бэйдайхэ, где в течение нескольких 
дней в неформальной обстановке об-
суждают ключевые развилки разви-
тия страны. В этом году разговор явно 
не будет простым, пандемия серьезно 
ударила по Китаю. И хотя экономика 
страны может вырасти на завидные 
для большинства государств 3%, это 
самый низкий темп за многие деся-
тилетия, сулящий немало проблем.

Например, согласно стресс-тестам 
Народного банка Китая, почти по-
ловина крупных банков могут рух-
нуть, если темпы роста ВВП опустятся 
ниже 4%. Карантин нанес удар по сек-
торам, которые были источником до-
хода для десятков миллионов трудо-
вых мигрантов из сельских районов, 
и Пекину приходится заниматься во-
просами адресной помощи в беспре-
цедентном масштабе.

Но главным вызовом стало изме-
нение отношений с США. Частично 
это можно объяснить желанием пе-
реложить на Пекин ответственность 
за пандемию. Но в КНР многие видят 
глобальный сдвиг: отношения двух 
стран перешли в стадию соперни-
чества, и этот факт уже не изменить. 
Ключевой вопрос, который пред-
стоит обсудить китайским лидерам 
на отдыхе,— как подготовиться к са-
мым негативным вариантам разви-
тия ситуации, но не спровоцировать 
ее эскалацию.

Хотя итоги дискуссии не станут 
публичными, из общения с китай-
скими коллегами можно пример-
но понять направление мыслей ру-
ководства страны. Во-первых, кон-
фронтация неотвратима и затронет 
все сферы. Во-вторых, в лагере про-
тивников Китая окажутся и союзни-
ки США в Азии и Европе. Основным 
полем противостояния будут эконо-
мика и технологии, но Пекин допу-
скает и прямые столкновения, в том 
числе в киберпространстве. Сторон-
ники катастрофического мышле-
ния, особенно военные, спецслужбы 
и государственные технологические 
концерны, играют все большую роль 
в дискуссии — и требуют все больше 
ресурсов.

Для подготовки к катастрофиче-
ским сценариям Китаю нужны внеш-
ние партнеры, что может создать но-
вые возможности для РФ. Например, 
китайские военные долгие годы вы-
ступали за то, чтобы энергобезопас-
ность страны обеспечивалась с по-
мощью наземных труб, а не уязви-
мых морских маршрутов, которые 
США могут перекрыть в любой мо-
мент. Сейчас эта точка зрения, еще 
пару лет назад казавшаяся реликтом 
холодной войны, вновь набирает по-
пулярность. А значит, в Китае появля-
ется лобби, которое будет выступать 
за скорейшее строительство новых 
труб из России. Ключевой вопрос для 
российского бизнеса и государства — 
насколько выгоды от потенциально-
го углубления сотрудничества пере-
вешивают риски от чрезмерной при-
вязки к китайской экономике в усло-
виях ее противостояния с США.

Для подготовки 
к  катастрофическим 
сценариям Китаю 
нужны внешние парт-
неры, что может 
 создать новые воз-
можности для РФ

обдумывает на каникулах  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Правительство, скорее всего, 
не успеет до октября снять мо‑
раторий на зарубежные постав‑
ки топлива, который был вве‑
ден с июня для защиты вну‑
треннего рынка. Как стало из‑
вестно „Ъ“, против досрочно‑
го снятия ограничений высту‑
пает Минфин. Там опасаются 
снижения переработки и, как 
следствие, налоговых посту‑
плений из‑за появления недо‑
рогого иностранного топлива, 
главным образом белорусско‑
го. Эксперты, впрочем, сомне‑
ваются, что возможные постав‑
ки импортного топлива суще‑
ственно повлияют на россий‑
скую нефтепереработку.

Запрет на импорт топлива в РФ, 
который действует до 1 октября, 
скорее всего, не будет снят досроч-
но, как это предлагает Минэнер-
го, рассказали источники „Ъ“ в от-
расли. В конце июля министерство 
подготовило к общественному об-
суждению проект постановления 
о снятии ограничений. Но Минфин, 
поясняют собеседники „Ъ“, высту-
пил против.

В министерстве опасаются, что 
импортное топливо, прежде все-
го из Белоруссии, потеснит россий-
ский товар на внутреннем рынке. 
Это может привести к снижению 
нефтепереработки внутри страны и, 
как следствие, к уменьшению нало-
говых поступлений от демпфера, по-
скольку с импортного топлива дем-
пфер не взимается, передают источ-

ники „Ъ“ позицию Минфина. Между 
тем в условиях низких цен на нефть 
демпфер уже стал весьма существен-
ным источником пополнения бюд-
жета: по оценке Reuters, нефтеком-

пании заплатят по этому механизму 
36 млрд руб. в июле и 273 млрд руб. 
за семь месяцев.

Хотя отрицательная позиция 
Минфина формально не является 

непреодолимым барьером, она оз-
начает увеличение сроков согласо-
вания проекта. На практике, ско-
рее всего, 1 октября и автоматиче-
ская отмена запрета на импорт на-
ступят быстрее, чем чиновники со-
гласуют досрочную отмену и прове-
дут решение через все процедуры 
в Евразийской экономической ко-
миссии, говорят собеседники „Ъ“. 
В Минэнерго и Минфине на запро-
сы не ответили.

Идея моратория на импорт то-
плива возникла в апреле в период 
резкого снижения спроса на фоне 
пандемии. Запрет был призван за-
щитить российский рынок от более 
дешевых поставок топлива, глав-
ным образом из Белоруссии: ино-
странное топливо стало дешевле 
именно потому, что на фоне упав-
ших цен на нефть с него не уплачи-
вался демпфер. 

Однако из-за череды согласо-
ваний мораторий начал действо-
вать только с июня — в момент, ког-
да спрос снова резко увеличился 
из-за отмены значительной части 
ограничений, связанных с корона-
вирусом. В то же время производ-
ство на российских НПЗ, которые 
были на плановых ремонтах и сни-
зили переработку во время каран-
тина, еще не успело восстановить-
ся, что вызвало рост цен на бирже. 
В конце июня стоимость АИ-95 до-
стигла рекорда в 59 тыс. руб. за тон-
ну, а цена на АИ-92 в конце июля 
дошла до максимальной отметки 
c 2018 года в 51,5 тыс. руб. за тонну.

На нехватку топлива и последую-
щий рост цен неоднократно жалова-
лись владельцы независимых АЗС. 
По их мнению, следует вернуть воз-
можность импорта топлива, а также 
повысить обязательные нормативы 
для нефтекомпаний по продаже то-
плива на бирже. В последнем пункте 
Минэнерго и ФАС пошли рынку на-
встречу. Одновременно ведомства 
убеждали нефтяные компании по-
высить производство топлива.

Для нефтекомпаний, несмотря 
на выросшие оптовые цены, во мно-
гих случаях переработка нефти ме-
нее рентабельна, чем ее экспорт. 
Тем не менее, по данным ЦДУ ТЭК, 
в первые две недели июля поставки 
на внутренний рынок были сопо-
ставимы с уровнем прошлого года, 
а во второй половине месяца превы-
сили их. В результате цены на бен-
зин на бирже СПбМТСБ стабилизи-
ровались: 6 августа АИ-92 подеше-
вел на 1,5%, до 49,3 тыс. руб. за тон-
ну, АИ-95 — на 2%, до 50,9 тыс. руб. 
за тонну.

Производство бензина в Белорус-
сии составляет примерно 10% от про-
изводства в РФ, в этой связи возмож-
ны поставки, которые не оказали 
бы существенного влияния на пе-
реработку в РФ, считает Антон Усов 
из KPMG. По его мнению, поставки 
могли бы составить порядка 40 тыс. 
тонн в месяц, столько же было им-
портировано в РФ в апреле. Для 
сравнения: в июле российские НПЗ 
выпустили 3,55 млн тонн бензина.

Дмитрий Козлов

Воссоединение с машинами осложнилось
Из-под крымских лизингополучателей уезжают украинские автомобили

Более 10 тыс. автовладельцев, купив‑
ших автомобили в лизинг еще до пе‑
рехода Крыма к России, рискуют поте‑
рять их. Лизингодатели, которые вы‑
ступают формальными собственника‑
ми автомобилей, остались на Украине, 
в РФ  долги перед ними не признаются, 
то есть, по сути, машины должны были 
перейти в собственность крымчан. 
Это оформлено решением правитель‑
ства, но временно, на пять лет, с воз‑
можностью перерегистрации в собст‑
венность в дальнейшем. Сейчас срок 
подходит к концу, но граждане не могут 
стать официальными владельцами ма‑
шин из‑за юридических препятствий, 
а в этом случае транспортные средства 
подлежат конфискации ГИБДД.

О проблеме тысяч крымчан, которые 
в ближайшее время могут быть лишены пра-
ва использования своих машин, рассказали 
„Ъ“ правозащитники. Речь идет о людях, кото-
рые до присоединения Крыма к России в 2014 
году заключили договоры финансового ли-

зинга с компаниями «Приват-лизинг», «Пор-
ше лизинг Украина» и др., учредителями кото-
рых были украинские банки. В мае 2014 года 
украинские банки ушли из Крыма, и жители 
полуострова потеряли возможность погасить 
перед ними долги, получить машину в пол-
ную собственность и зарегистрировать ее.

В конце 2015 года был принят 422-ФЗ, кото-
рый определил, что требовать погашения дол-
га по украинским обязательствам могут толь-
ко аккредитованные российские компании, 
которые приобрели долги. Лизинговые ком-
пании свои ссуды не продавали, то есть обяза-
тельства перед ними в России считаются пре-
кращенными. В случае с обычным кредитом 
это не создало бы проблем: машины высту-
пают залогом, но сразу оформляются на заем-
щика. В лизинге же до полной оплаты маши-
на остается имуществом лизингодателя. В ре-
зультате обязательства по договорам были 
прекращены, но переоформления права соб-
ственности не произошло.

После обращения жителей полуострова 
к президенту Владимиру Путину на одной 

из прямых линий правительство сделало по-
пытку выработать механизм, который позво-
лил бы оформить машины в собственность. 
Согласно постановлению №399 (об упрощен-
ной регистрации авто), при отсутствии доку-
ментального подтверждения права собствен-
ности на транспортное средство жители Кры-
ма получают временные регистрационные 
документы на пять лет (без выдачи паспорта 
транспортного средства).

Но отпущенные постановлением пять лет 
истекают. Предполагалось, что граждане смо-
гут оформлять право собственности на авто-
мобили через суд, основываясь на положени-
ях ст. 234 Гражданского кодекса РФ о «прио-
бретательной давности»: если «добросовест-
но, открыто и непрерывно» владеть машиной 
в течение пяти лет, то затем можно претен-
довать на нее. Но суды Крыма и Севастополя 
признавать права собственности владельцев 
лизинговых автомобилей не спешат.

В результате владельцы более 10 тыс. ма-
шин не могут зарегистрировать их на себя. Бо-
лее того, методические рекомендации ГИБДД 

гласят, что с завершением режима временной 
регистрации, если отсутствует собственник, 
машину нужно конфисковать. «Основной 
проблемой будет лишение жителей Крыма 
возможности использовать их авто на дорогах 
общего пользования»,— поясняет управляю-
щий партнер юридической компании ШАГИ 
Андрей Шарков.

По мнению юристов, судьи ведут себя 
осторожно из-за отсутствия правоприме-
нительной практики по таким делам. «Ду-
маю, суды хотят увидеть мнение Верховно-
го суда РФ по этой ситуации, а поэтому не то-
ропятся выносить решения в пользу лизин-
гополучателей»,— поясняет партнер ЮБ «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко. Хорошим 
импульсом для этого может быть большое ко-
личество жалоб по конкретным делам, счита-
ет Андрей Шарков. Партнер КА5 Вячеслав Го-
ленев полагает, что «при правильном приме-
нении» механизма приобретательской дав-
ности «указанная категория граждан должна 
быть защищена».

Ксения Дементьева

За связью присмотрят по ситуации
Для отрасли планируют центр мониторинга устойчивости

Минкомсвязь хочет создать 
 ситуационный центр для мо‑
ниторинга участников рын‑
ка, который будет получать ин‑
формацию об авариях и контр‑
олировать исполнение госкон‑
трактов. На это предлагается 
перераспределить 175 млн руб., 
которые должны были пой‑
ти на обеспечение связи со‑
циально значимых объектов 
в  регионах. В прошлом году Ро‑
скомнадзору уже выделялось 
579 млн руб. на создание цент‑
ра мониторинга и управления 
сетью связи, но он так и не за‑
работал, а ситуационный центр 
ведомства ликвидирован. Биз‑
нес не поддержал инициативу 
Минкомсвязи, окончательное 
решение примет правительст‑
венная комиссия.

Минкомсвязь планирует создать 
ситуационный центр для обеспече-
ния устойчивого функционирова-
ния инфраструктуры связи и цен-
тров обработки данных (ЦОД), сле-
дует из протокола (есть у „Ъ“) заседа-
ния рабочей группы по федераль-

ному проекту «Информационная 
инфраструктура» АНО «Цифровая 
экономика» (АНО ЦЭ), состоявше-
гося 24 июля. На его создание пред-
лагается перераспределить из феде-
рального проекта 175 млн руб., со-
кратив финансирование сети свя-
зи для социально значимых объек-
тов в малочисленных населенных 
пунктах.

Ситуационный центр нужен 
для выполнения специальных за-
дач по указанию президента и пра-
вительства, мониторинга развер-
тывания инфраструктуры связи, 
сбора, обработки и хранения дан-
ных о сетях связи, ЦОДах, государ-
ственных информационных сис-
темах, инфраструктуре информа-
ционной безопасности и реализа-
ции отраслевых проектов, сообщи-
ли „Ъ“ в Минкомсвязи. Кроме того, 
центр должен будет оперативно вза-
имодействовать с госорганами и от-
раслевыми организациями при ава-
рийных и чрезвычайных ситуаци-
ях и контролировать исполнение 
контрактов в рамках «Информаци-
онной инфраструктуры».

Предложение не было поддержа-
но рабочей группой, в которую вхо-
дят в том числе представители биз-
неса; четыре ее участника выступи-
ли против, пятеро воздержались, 
следует из протокола. Тем не менее 
вопрос планируется вынести на пра-
вительственную комиссию, которая 
и примет окончательное решение, 
утверждает собеседник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией. В АНО ЦЭ отказа-
лись комментировать инициативу.

Мониторинг инцидентов без-
опасности на сетях связи уже выпол-
няет Государственная система обна-
ружения, предупреждения и лик-
видации последствий компьютер-
ных атак ФСБ, подчеркивает источ-
ник „Ъ“ в одном из операторов. 
Кроме того, в 2019 году был создан 
Центр мониторинга и управления 
сетью связи, отметила в ходе заседа-
ния руководитель рабочей группы, 
президент Ассоциации больших 
данных Анна Серебряникова, сле-
дует из протокола. Его должен был 
создать Роскомнадзор в рамках за-
кона о «суверенном рунете». В нац-
программе «Цифровая экономика» 

в 2019 году ведомству на это было 
выделено 579 млн руб., но резуль-
тата не было, констатировала Счет-
ная палата 27 июля. В Роскомнадзо-
ре не ответили на запрос „Ъ“.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, поясняет, что фактически с по-
добными полномочиями работал 
ситуационный центр Роскомнад-
зора, но в декабре 2019 года он был 
ликвидирован. В период же панде-
мии, по словам собеседника, при-
менялись дежурные смены, сфор-
мированные из сотрудников одно-
го из отраслевых ФГБУ, которые, на-
пример, по поручению правитель-
ства с использованием геолокации 
следили за соблюдением граждана-
ми самоизоляции. Речь идет о ФГБУ 
«НИИ „Восход“», финансирование 
которого в качестве центра монито-
ринга Минкомсвязь и хочет закре-
пить, уточняет собеседник в одном 
из операторов.

В «Вымпелкоме» считают пре-
ждевременным создание нового 
центра мониторинга до определе-
ния его полномочий на уровне зако-
на. В Tele2 заявили, что не знакомы 

с инициативой, в МТС, «МегаФоне», 
«Ростелекоме» и «ЭР-Телекоме» отка-
зались от комментариев.

Если инициатива Минкомсвя-
зи предполагает управление сетя-
ми связи в чрезвычайных ситуаци-
ях, это, наоборот, может создавать 
новые риски, так как такая система 
управления становится удобным 
вектором атаки, отмечает директор 
Общества защиты интернета Миха-
ил Климарев.

Эффективность работы ситуа-
ционного центра будет зависеть 
от источников, которые будут при-
меняться для анализа данных, счи-
тает технический директор Qrator 
Labs Артем Гавриченков. Ключевая 
проблема, по его мнению, в том, 
удастся ли министерству предло-
жить что-то ценное для самих опе-
раторов. Если нет, то даже те источ-
ники данных, к которым Минком-
связь сможет получить доступ путем 
обязывающих нормативных актов, 
не будут работать стабильно и по-
ставлять данные в нужных объемах 
и в срок.

Юлия Тишина
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Белорусский бензин подождет до октября
Запрет на импорт топлива в РФ не успеют снять досрочно



В первом полугодии резко изме-
нились приоритеты клиентов 
брокерских компаний: в пор-
тфелях почти вдвое выросла  
доля иностранных бумаг, тогда 

как вложения в рублевые ин-
струменты заметно снизились. 
Такая стратегия позволила ин-
весторам защититься от сниже-
ния российского фондового 
рынка и обесценения рубля.  
Более состоятельные клиенты, 
пользующиеся услугами дове-
рительного управления, более 
консервативны. Но и они выби-
рали валютные инструменты, 
прежде всего еврооблигации.

К середине 2020 года объем 
средств граждан на брокерских сче-
тах и счетах доверительного управле-
ние достиг 4 трлн руб., превысив по-
казатель начала года на 25%, свиде-
тельствует статистика НАУФОР. Од-
новременно заметно изменилась 
структура брокерского портфеля. По 
словам главного исполнительного 
директора «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимира Потапова, доля ино-
странных акций в портфеле клиен-
тов выросла с 3,8% до 8,5%. По данным 
НАУФОР, за полугодие доля иностран-
ных акций в портфеле опрошенных 
брокеров выросла с 3,5% до 8,2%.

Участники рынка отмечают, что с 
весны клиенты активно покупают ак-
ции известных международных ком-
паний, прежде всего высокотехноло-
гичных и фармакологических, кото-
рые больше всего выиграли от панде-
мии. «Мы наблюдали высокую вола-
тильность рубля, поэтому часть инве-
сторов решила перевести накопле-
ния в валюту. До половины наших но-
вых клиентов совершают сделки с 
иностранными ценными бумага-

ми»,— отмечает гендиректор «Откры-
тие Брокер» Владимир Крекотень. 
Ускорению тенденции способствова-
ли как переоценка доллара на рос-
сийском рынке (на 15%), так и рост ко-
тировок ценных бумаг (индекс 
NASDAQ Composite вырос на 10%).

Как поясняют участники рынка, 
многообразие акций иностранных 
эмитентов позволяет выстраивать бо-
лее разнообразные стратегии, чем с 
российскими акциями. В частности, 
на Санкт-Петербургской бирже, где в 
середине года обращались акции 
свыше 1 тыс. зарубежных эмитентов, 
объем торгов в июне достиг $14,6 мл-
рд (около 1 трлн руб.). Это лишь вдвое 
меньше, чем на Мосбирже, тогда как 
еще в конце прошлого года разрыв 
был в пять раз. «Обороты клиентов 
„ВТБ Капитал Инвестиции“ на Санкт-
Петербургской бирже с начала года 
выросли в десятки раз и сейчас дости-
гают и более 30 млрд руб. в день»,— 
подтверждает Владимир Потапов.

Вместе с тем заметно снизилась 
доля вложений с брокерских счетов в 
рублевые инструменты. Наиболее 
сильно это коснулось гособлигаций, 
доля которых сократилась почти в 
два раза, до 4,8%, во многом в связи со 
снижением доходности консерватив-
ного инструмента. В конце прошлого 
года доходность двадцатилетних 
ОФЗ приближалась к 7% годовых, к се-
редине этого года опустилась до 6% 
годовых. Доля акций российских 
компаний снизилась с 23,5% до 20%, 
однако такое снижение во многом 
было вызвано переоценкой портфе-

ля — индекс Московской биржи в 
июне был на 8% ниже начала года.

Стабильнее выглядит структура 
вложений клиентов управляющих 
компаний. «В рамках доверительного 
управления реализуются стратегии, 
рассчитанные на длинный горизонт, 
а клиент четко следует выбранной 
модели инвестирования и преследу-
ет четкую цель „вдолгую“»,— отмеча-
ет гендиректор «Альфа-капитала» 
Ирина Кривошеева. По словам руко-
водителя отдела продаж «Сбербанк 
Управление активами» Андрея Мака-
рова, доверительное управление во-
стребовано в первую очередь среди 
состоятельных клиентов, которые не 
подвергают капитал излишним ри-
скам. Поэтому большая часть в их 
портфелях приходится на облига-
ции, номинированные в валюте,— 
их доля на протяжении полугода 
оставалась в пределах 45–50%.

Возможность формировать пор-
тфели доверительного управления, в 
том числе за счет паев собственных 
ПИФов, приводит к тому, что в струк-
туре ИИС доверительного управле-
ния такие инструменты суммарно 
превышают 60%. «С помощью ПИФов 
управляющим удобнее и дешевле ад-
министрировать большое количест-
во раздельных счетов, это позволяет 
снизить комиссии для клиентов»,— 
отмечает Андрей Макаров. По его сло-
вам, клиент не теряет в качестве 
управления — фактически он исполь-
зует «преимущества ПИФа и налого-
вый вычет в одном инструменте».

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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«Ростех» и его партнеры, владе-
ющие долей в 50% в порту Вера, 
через суд требуют от собствен-
ника второй половины порта — 
«Востокугля», принадлежащего 
наследникам Дмитрия Босо- 
ва — передать им долю в 16,7%. 
Они настаивают, что соответст-
вующий колл-опцион вступает  
в силу в случае смены контро- 
ля в «Востокугле», что и прои-
зошло в апреле после выхода  
из компании Александра Исае-
ва. В «Востокугле» не согласны  
с этим. Параллельно «Восток- 
уголь» инициировал процесс 
собственного банкротства,  
что, по мнению юристов, дает 
возможность в будущем оспо-
рить опционную сделку.

«Порт Вера Холдинг» (ПВХ), владе-
ющий половиной порта Вера, подал 
иск против другого владельца «Вос-
токугля», требуя продать 16,7% в 
порту по колл-опциону, сообщил 
„Ъ“ представитель истца. Акционе-
ры ПВХ — «Ростех», компания Екате-
рины Лапшиной, которая ранее 
управляла активами Альберта Авдо-
ляна и его партнера Сергея Адонье-
ва, а также президент «Росинжини-
ринга» Дмитрий Новиков. Иск заре-
гистрирован в арбитражном суде 
Москвы 5 августа. 

Угольный порт Вера находится в 
Приморском крае в районе мыса От-
крытый. Инициатором проекта был 
«Ростех», который долго искал в него 
инвесторов. Сейчас порт входит в 
круг интересов «А-Проперти» Аль-
берта Авдоляна — компания форми-
рует промышленный кластер, в ко-
торый должны также войти Эльгин-
ское месторождение угля (руководи-
тель Александр Исаев), Якутская то-
пливная компания и Огоджинский 
угольный проект.

В заявлении истца сказано, что 
«Востокуголь» нарушил условия кор-
поративного договора, а также не вы-
полнил условия по колл-опциону на 
16,7% уставного капитала порта (но-
минальная стоимость — 3,3 тыс. 
руб.). Триггером к исполнению опци-
она была смена контроля в одном из 
акционеров порта. Такая смена, по 
мнению ПВХ, произошла в «Востоку-
гле»: компанией на паритетных нача-
лах владели Дмитрий Босов и Алек-
сандр Исаев, однако в апреле госпо-
дин Исаев был уволен со всех постов, 
а его доля перешла к Олегу Шемшуку, 
а затем — к «Востокуглю». Сейчас 
Александр Исаев оспаривает эту 
сделку в суде. Дмитрий Босов в мае 
совершил самоубийство, и его доля 
должна перейти к наследникам.

В ПВХ считают, что «в результате 
незаконной сделки по отчуждению 
доли Александра Исаева в УК „Восто-
куголь“ смена контроля, безусловно, 
произошла». По данным РБК, у ПВХ 
есть соответствующее заключение 

аудитора PwC. В «Востокугле» с этим 
не согласны. «У нас есть заключение 
одной из компаний, согласованных 
сторонами для проведения такой 
экспертизы в корпоративном дого-
воре от 14 декабря 2017 года и в дого-
воре о предоставлении опциона от 
14 декабря 2017 года, об отсутствии 
факта смены контроля в „Востоку-
гле“, а также отсутствии оснований 
для реализации ПВХ опциона 
„колл“»,— заявили в компании.

По мнению юристов, опрошен-
ных „Ъ“, условие об опционе при 
смене контроля является распро-
страненным явлением. Это гарантия 
того, что в случае выхода партнеров 
из бизнеса у оставшихся «у руля» бу-
дет необходимое количество голо-
сов для принятия важных решений, 
говорит директор департамента кор-
поративного права РКТ Елена Крав-
цова. Она отмечает, что обычно в по-
добных договорах условия букваль-
ны, то есть фактическая смена бене-
фициаров, которыми являются фи-
зические лица, свидетельствует о 
смене контроля в компании. В «Вос-
токугле» контроль сменился в связи 
с заменой фактически двух участни-
ков, добавляет юрист.

Накануне подачи иска «Востоку-
голь» опубликовал извещение о соб-
ственном банкротстве по иску свя-
занной с ним компании. Опрошен-
ные „Ъ“ юристы видели в этом спо-
соб защиты от претензий Александ-
ра Исаева и акционеров порта Вера. 
При этом, отмечает Елена Кравцова, 
желание «Востокугля» подать на са-
мобанкротство не является основа-
нием для приостановки судебного 
процесса по реализации опциона. 
Старший юрист BGP Litigation Денис 
Дурашкин согласен с этим, но отме-
чает: в дальнейшем передача долей в 
рамках опциона может быть оспоре-
на арбитражным управляющим или 
кредиторами по специальным «бан-
кротным» основаниям, если доли бу-
дут проданы ниже рыночной цены.

При этом в «Востокугле» считают, 
что ПВХ не имел права подавать иск 
в московский арбитраж, поскольку 
по корпоративному договору любые 
споры должны решаться в Междуна-
родном коммерческом арбитраж-
ном суде при ТПП. ПВХ при подаче 
иска опирался на то, что порт Вера 
является стратегическим активом, 
споры по которым можно рассма-
тривать только в государственных 
судах. Денис Дурашкин отмечает, что 
порта Вера нет в списке стратегиче-
ских предприятий: «Видимо, истец 
рассчитывает убедить суд в том, что 
порт является стратегическим по 
факту». По мнению юриста, позиция 
истца является слабой, а арбитраж-
ный суд, скорее всего, оставит дан-
ный иск без рассмотрения. 

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина

«Ростех»  
возвращает себе  
порт Вера
Корпорация хочет отсудить  
16,7% проекта у наследников  
Дмитрия Босова

Регулятор успокаивает НПФ,  
что при выявлении подозри-
тельности их сделки с акция- 
ми будет подходить к каждой  
из них индивидуально, учиты-
вая множество показателей,  
в том числе аналитическое обо-
снование о целесообразности 
сделки. Однако НПФ считают, 
что при принятии представлен-
ной ЦБ фидуциарной системы  
в отношении акций фонды сов-
сем откажутся от таких вложе-
ний, рискуя попасть под «фиду-
циарный каток» регулятора.

ЦБ попытался успокоить НПФ, 
что несоответствие параметров их 
сделок с акциями наилучшим до-
ступным условиям (фидуциарная 
ответственность) по представлен-
ной ранее методике (см. „Ъ“ от 7 ию-
ля) рассматривается лишь «в качест-
ве повода для более детального» ее 
анализа. Это следует из ответа Бан-
ка России (с ним ознакомился „Ъ“) 
на запрос НАПФ. ЦБ подчеркивает, 
что «решение о наличии либо об от-
сутствии в действиях фонда нару-
шения», а также о сумме средств, 
подлежащей восполнению, прини-
мается комитетом финансового 

надзора Банка России «на основа-
нии мотивированного суждения».

После автоматизированного ана-
лиза сделок НПФ с акциями по мето-
дике ЦБ будут отобраны подозритель-
ные. Эти сделки «будут рассматри-
ваться в индивидуальном порядке с 
учетом рыночной ситуации на дату 
сделки, новостного фона, корпора-
тивных событий в деятельности эми-
тента, а также прочих факторов, ока-
зывающих существенное влияние на 
котировки долевых финансовых ин-
струментов», указано в ответе ЦБ. Так-
же он подчеркивает, что «наличие у 
НПФ качественного и полного анали-
тического обоснования целесообраз-
ности совершения сделки снижает 
риск заключения сделки с нарушени-
ем» фидуциарных обязанностей. ЦБ 
обещает, что это аналитическое обо-
снование также будет учитываться ре-
гулятором при рассмотрении сделок.

• Согласно представленной в начале 
этого лета Банком России методике, 
сделки с акциями будут делиться 
на две группы — с ценными бумага-
ми, обращающимися на активном 
рынке и на неактивном рынке. В слу-
чае обращения акций на активном 
рынке основные показатели подозри-

тельности сделки — это отклонение 
ее цены от средневзвешенной цены, 
рассчитанной за час торгов, а так-
же концентрация сделок на один 
НПФ (более 25% дневного объема тор-
гов). По неактивному рынку факти-
чески все сделки являются предме-
том более детального анализа.
Дальнейшая оценка регулятором 

сделок, попавших в «подозритель-
ный список», не вызывает оптимиз-
ма НПФ. «Мы не понимаем, чего хо-
чет от нас ЦБ в аналитическом обо-
сновании сделки, ведь любая оценка 
акций дает очень большой разброс 
цены»,— говорит топ-менеджер од-
ного из крупнейших НПФ. «Какое 
„творчество“ будет использовать ЦБ 
при оценке совершаемой сделки на 
основе заявленных параметров, а 
также наших аналитических мате-
риалов, совершенно неясно»,— ука-
зывает топ-менеджер другого фонда 
из топ-10. «Если ЦБ будет настаивать 
на подобной фидуциарной системе 
в отношении акций, фонды не будут 
спорить с регулятором — они просто 
перестанут покупать акции»,— отме-
чает один из собеседников „Ъ“.

В Банке России считают, что вни-
мание регулятора к сделкам с акци-

ями не должно привести к сниже-
нию интереса НПФ к инвестирова-
нию в них. У НПФ уже продолжи-
тельное время действуют системы 
управления рисками, которые 
предполагают наличие взвешенно-
го подхода к определению условий 
сделок с финансовыми инструмен-
тами (в том числе с акциями) на со-
ответствие наилучшим доступным 
условиям.

«Вопрос справедливой стоимости 
компании не имеет одного объек-
тивного, правильного ответа, пото-
му шансы при сделках с акциями по-
пасть под фидуциарную ответствен-
ность для НПФ будут вполне матери-
альны»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. И здесь, по его словам, идет во-
прос потери не эфемерных денег 
клиентов, а собственных средств, то 
есть денег акционеров фондов. «В 
этих условиях, конечно же, для НПФ 
риски перевесят возможные выгоды 
в виде дополнительной доходности, 
а значит, дополнительного вознагра-
ждения, что приведет, по сути, по-
чти к полному уходу фондов с рынка 
акций»,— отмечает он.

Илья Усов

На НПФ падут мотивированные подозрения 
ЦБ будет детально оценивать сделки с акциями

Рухнувшее из-за коронавируса 
потребление газа в Европе 
и сверхнизкие цены на сырье 
подарили новую жизнь украин-
ским газовым хранилищам.  
В этом году к началу сезона от-
бора в украинских ПХГ будет  
более 26 млрд кубометров —  
это самый высокий уровень  
с 2008 года. Открытие полно-
ценного виртуального реверса 
газа из Словакии и крайне низ-
кие ставки хранения делают 
украинские ПХГ привлекатель-
ными для европейских трейде-
ров, признают эксперты.

Скорость закачки газа в ПХГ Ук-
раины в первые дни августа являет-
ся самой высокой как минимум с 
мая 2014 года. 5 августа, по данным 
«Оператора ГТС», в хранилища бы-
ло направлено 113,6 млн кубоме-
тров, а запас газа превысил 22,7 мл-
рд кубометров из доступных 31 мл-
рд кубометров. По оценке «Укрт-
рансгаза», к октябрю в ПХГ может 
оказаться 26,5 млрд кубометров — 
последний раз столь значительные 
запасы были накоплены в 2008 го-
ду, перед подписанием 10-летних 
контрактов с «Газпромом» на по-
ставку и транзит газа.

Крупнейшие в Европе газовые 
хранилища, как ожидалось, должны 
были постепенно умереть в резуль-
тате политики «Газпрома» по сокра-
щению транзита газа через Украину. 
Без российского газа столь значи-
тельные хранилища было бы нечем 
заполнять, да и сама Украина, серь-
езно сократившая потребление газа, 
не нуждалась уже в создании таких 
зимних запасов. Собеседники „Ъ“ в 
«Газпроме» ожидали, что ПХГ «со-
жмутся, как шагреневая кожа», по-

скольку, работая долгое время на не-
проектном уровне загрузки, храни-
лища могут потерять часть своего 
объема навсегда. Новый пятилет-
ний контракт на транзит, заключен-
ный между Украиной и «Газпромом» 
в конце 2019 года, сам по себе не га-
рантировал загрузку ПХГ.

Тем не менее аномальное поведе-
ние газового рынка дало украин-
ским ПХГ шанс. После теплой зимы 
европейские ПХГ вошли в 2020 год с 
высокими запасами, а последствия 
пандемии коронавируса подкосили 
спрос — в итоге уже сейчас запол-
ненность хранилищ в Европе подби-
рается к 87%, и скоро газ некуда бу-
дет девать. При этом цены на газ упа-
ли до невиданно низких уровней в 
$60 за 1 тыс. кубометров, что стиму-
лирует европейских трейдеров запа-
сать сырье. Украина же предлагает 
крайне низкие ставки за хранение 
— около $10 за 1 тыс. кубометров за 
цикл закачки-подъема, это пример-
но в 3–4 раза дешевле, чем в среднем 
в Европе. Долгое время эта эконо-
мия во многом «съедалась» транс-
портными затратами — трейдер дол-
жен был заплатить около $20–30 за 
1 тыс. кубометров, чтобы физически 
доставить газ из Словакии в ПХГ на 

западе Украины. Но с 1 августа Укра-
ина добилась от Словакии открытия 
полноценного виртуального ревер-
са — теперь трейдер покупает рос-
сийский газ, направляющийся в Ев-
ропу, и может сразу направить его в 
ПХГ на Украине без физического пе-
ресечения границы. Объем вирту-
ального реверса из Словакии 6 авгу-
ста составил 44 млн кубометров.

Ситуация нынешнего года — ано-
мальная, отмечает замглавы ФНЭБ 
Алексей Гривач, в будущем следует 
ожидать балансировки рынка и вос-
становления цен на газ, которые сей-
час не покрывают издержек большин-
ства производителей. Соответствен-
но, потребность в хранении газа в Ев-
ропе снизится, как и загрузка украин-
ских ПХГ. Тем не менее, констатирует 
эксперт, учитывая существенно более 
низкие тарифы, европейские трейде-
ры по-прежнему могут быть заинтере-
сованы в использовании украинских 
хранилищ. В то же время господин 
Гривач считает, что с такими тарифа-
ми этот бизнес не слишком рентабе-
лен. Так, закачав дополнительные 
10 млрд кубометров газа, владелец 
ПХГ «Нафтогаз» получит только 
$100 млн дополнительной выручки.

Юрий Барсуков

С рублем не торгуются
Клиенты брокеров и управляющих предпочли валютные инструменты 

Украина набивает хранилища газом
Самые крупные в Европе ПХГ возвращаются к проектной загрузке

Украинские ПХГ  
в три-пять раз дешевле 

европейских, поэтому спрос 
и экономическая 

целесообразность есть
— Сергей Макогон,

глава «Оператора ГТС Украины», 29 апреля

Ц И Т А Т А
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Онлайн-сервисы ivi, Avito, 
 ЦИАН, «Профи.ру», «Туту.ру» 
и другие пожаловались на «Ян-
декс» в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС). Претен-
зии вызвал специальный вид-
жет «Яндекса» в поисковой вы-
даче, который уводит пользова-
теля на сервисы компании. 
На это ФАС уже жаловался «Кас-
сир.ру», но в «Яндексе» утвержда-
ли, что предложили аналогич-
ный инструмент продвижения 
всему рынку. Теперь там говорят 
о  нежелании конкурентов идти 
на «технические доработки» 
и встречной дискриминации.

Онлайн-сервисы ivi, Avito, ЦИАН, 
«Профи.ру», «Туту.ру», Drom.ru, 2ГИС 
и Zoon направили в ФАС жалобу на 
злоупотребление доминирующим 
положением «Яндекса», следует из 
документа, с которым ознакомился 
„Ъ“. Представители Avito, ivi, «Туту.
ру», ЦИАН и «Профи.ру» подтверди-
ли отправку жалобы, в ФАС подтвер-
дили ее получение, она будет рас-
смотрена в установленном порядке, 
добавили в пресс-службе.

Ключевая претензия компаний ка-
сается интерактивного формата в по-
исковой выдаче, «колдунщика», кото-
рый позволяет пользователям искать 
билеты, квартиры, объявления и пр. 
без перехода на отдельную страницу. 
Допущены к нему только сервисы 

«Яндекса», но не конкурирующих в 
этих сегментах компаний, настаива-
ют заявители. Инструмент обходит 
общие правила ранжирования в пои-
ске, не показывает наиболее реле-
вантный запросу ответ и явно привле-
кает внимание пользователя, объяс-
няют интернет-сервисы. Таким обра-

зом, «колдунщики» уводят пользова-
теля на сервисы «Яндекса», а конку-
ренты, по их словам, теряют трафик и 
вынуждены больше тратить на про-
движение. Обращение к регулятору 
они объясняют тем, что позиция «Ян-
декса» исключила «переговорный 
способ разрешения конфликта».

Впервые пожаловался на «Яндекс» 
в ФАС сервис «Кассир.ру» (см. „Ъ“ от 28 
июня 2019 года). После этого Avito, 
ЦИАН, «Профи.ру», 2ГИС и ivi тоже на-

чали открыто высказывать претен-
зии, но в ФАС не обращались. «Ян-
декс» же в ответ представил новый ре-
кламный формат, визуально напоми-
нающий «колдунщики» (см. „Ъ“ от 8 
октября 2019 года).

В пресс-службе «Яндекса» называ-
ют подобные «интерактивные отве-
ты» мировым отраслевым стандар-
том. Они не имеют преимуществ пе-
ред органической выдачей и не закре-
плены на первых позициях по умол-
чанию, настаивают в компании. Во-
прос интерактивных форматов обсу-
ждался с рынком несколько лет, но с 
представленным в прошлом году ин-
струментом для рекламодателей не 
все выразили готовность работать — 
«возможно, потому, что новые реше-
ния требуют от них технических дора-
боток», считают в «Яндексе». Компа-
ния готова продолжить дискуссию и 
надеется, что ее сервисы смогут ре-
кламироваться на сайтах Avito, 2ГИС, 
ivi, «Кассир.ру» и других, говорят в 
пресс-службе. В отличие от «Яндекс.
Директа», который допускает любых 
конкурентов «Яндекса» к площадке, 
«некоторые авторы обращения» за-
прещают размещение конкурентов у 
себя, пояснили в компании.

«„Яндекс“ не обязан бесплатно 
продвигать сторонний сервис, если 
ссылка на него не в органической вы-
даче. С другой стороны, когда в кол-
дунщиках возникают только сервисы 

„Яндекса“, у ФАС действительно мо-
гут возникнуть вопросы»,— рассужда-
ет главный аналитик Российской ас-
социации электронных коммуника-
ций Карен Казарян. Ранее Google по-
сле начала разбирательств перестала 
делать попытки продвинуть свои сер-
висы через поиск, напоминает он. 
«Претензии к колдунщикам „Яндек-
са“ звучат не первый год, жалоба в 
ФАС демонстрирует не только остроту 
проблемы, но и то, что мирные аргу-
менты исчерпаны. Не вижу вариан-
тов, как они могли бы оправдать свои 
действия перед лицом ФАС»,— катего-
ричен гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин.

«Колдунщики» можно назвать бес-
платным для владельца аналогом кон-
текстной рекламы без сопутствующей 
отметки, говорит директор по техно-
логиям Media Direction Group Алек-
сандр Папков. Они позволяют «Яндек-
су» с максимальной конверсией «нака-
чивать» свои сервисы и услуги новой 
аудиторией с флагманского продукта 
— поиска, поясняет он. В случае отсут-
ствия контроля со стороны общест-
венных организаций и ФАС, полагает 
господин Папков, любая отрасль мо-
жет столкнуться с ситуацией, с кото-
рой уже столкнулись таксопарки, 
«ставшие по факту низкомаржиналь-
ными подрядчиками IT-гигантов».

Дмитрий Шестоперов, 
 Валерия Лебедева

С «Яндекса» спросят за ответы
Онлайн-сервисы пожаловались на поисковик

Как отмечает Юрий Ковалев, по 
итогам января—июля средние цены 
на свинину остаются на 8,5% ниже, 
чем годом ранее, а по итогам года бу-
дут ниже на 10%. При этом себестои-
мость производства растет из-за высо-
ких цен на зерно и корма, дорожаю-
щих аминокислот, в частности лизина 
и витаминов, добавляет Сергей 
Юшин. Кроме того, отмечает он, про-
изводители свинины работают в кон-
курентной среде: крупнейший игрок 
АПХ «Мираторг» занимает около 10% 
рынка, а на большинство компаний 
из топ-20 приходится по 1–2%. В «Ми-
раторге» отказались от комментариев. 
В другом крупном производителе сви-
нины, мяса птицы и колбас группе 
«Черкизово» на вопросы не ответили.

В «Ленте» говорят, что не получали 
обращений от производителей сви-
нины о повышении цен, но поднять 
стоимость в пределах 10% хотят пти-
цеводы. Основные причины — сни-
жение курса рубля, что вызвало удо-
рожание кормов, витаминов и амино-
кислот, а также растущие транспорт-
ные расходы. В X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») и 
«Магните» на вопросы не ответили.

Производители колбасных изде-
лий поднимать цены пока не плани-
руют. В ГК «Дымов» считают это неце-
лесообразным, учитывая уровень до-
ходов потребителей. Там указывают, 
что результатом роста цен на сырье бу-

дет сокращение рентабельности и 
программы развития. По данным Рос-
стата, во втором квартале реальные 
доходы россиян сократились на 8% в 
годовом выражении. В «Продо» также 
не планируют повышать стоимость 
продукции. Как отмечает Генрих Ару-
тюнов, Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) «пристально наблю-
дает» за изменениями цен на полках 
магазинов, но не вмешивается в коле-
бания на сырьевых рынках. ФАС про-
ведет проверку, если поступят кон-
кретные факты существенного повы-
шения цен от переработчиков мяса, 
заявила начальник управления 
контроля агропромышленного ком-
плекса ФАС Лариса Вовкивская.

Алексей Полухин

Цены на мясо колбасит
с1

Принадлежащий семье Михаила 
Гуцериева «Моспромстрой» про-
должает избавляться от акти-
вов. Компания ведет перегово-
ры о продаже штаб-квартиры 
на Малой Дмитровке площадью 
6,5 тыс. кв. м, потенциальным 
покупателем которой может 
стать девелопер элитных клуб-
ных домов Vesper. Строительст-
во жилья на этом месте потребу-
ет отдельного согласования и ре-
шения вопроса с парковкой.

Компания «Моспромстрой», вхо-
дящая в группу «Сафмар» Михаила Гу-
цериева, обсуждает продажу своего 
головного офиса в Москве, сообщили 
„Ъ“ три собеседника на рынке недви-
жимости. По их словам, покупателем 
может стать девелопер Vesper Дениса 
Китаева и Бориса Азаренко, который 
специализируется на премиальном 
жилье. В Vesper отказались от ком-
ментариев, в «Моспромстрое» также 
не стали отвечать на вопросы „Ъ“.

Шестиэтажный офис «Моспромс-
троя» расположен на Малой Дмитров-
ке, недалеко от метро «Чеховская». 
Площадь самого здания — 6,5 тыс. 
кв. м, а участок под ним занимает 
0,15 га. Один из собеседников „Ъ“ до-
бавляет, что сделка с Vesper пока да-
лека от завершения. По его словам, за 
свое здание «Моспромстрой» хотел 
получить 1,8 млрд руб., однако самое 
высокое предложение от потенци-
ального покупателя было ограниче-
но на уровне 1,5 млрд руб. 

«Моспромстрой» создан в 1972 го-
ду. Это один из старейших строитель-
ных холдингов Москвы, который уча-
ствовал в том числе в строительстве 
храма Христа Спасителя, мемориала 
Победы на Поклонной горе и прово-
дил комплексную застройку Зеленог-
рада. Акции холдинга структуры се-
мьи Гуцериевых—Шишхановых на-
чали скупать с 2005 года, а в 2011 году 
они приобрели у московских властей 
24,5% ЗАО «Моспромстрой». В послед-
нее время «Моспромстрой» постепен-
но избавляется от активов, решив 
оставить в своем портфеле только на-
иболее ликвидные площадки. В тече-
ние трех лет компания продала около 
трети из 30 участков: преимуществен-
но они были расположены в промзо-
нах и требовали долгосрочных инвес-

тиций для освоения, а рассчитывать 
на высокую рентабельность после их 
застройки не приходилось.

Оптимизация портфеля связана с 
финансовыми сложностями семьи 
Гуцериевых, а также потерей интере-
са к ведению бизнеса в России, утвер-
ждают собеседники „Ъ“ на рынке не-
движимости. В конце 2019 года 
Forbes оценивал долг компаний, свя-
занных с Михаилом Гуцериевым, в 
1 трлн руб., тогда же в СМИ сообща-
лось об обысках в офисах структур 
«Сафмара». В самой группе эту инфор-
мацию опровергали.

У Vesper уже есть опыт строительст-
ва жилья в Тверском районе: в 2016 го-
ду девелопер сдал дом из шести апар-
таментов и двух пентхаусов на Малой 
Дмитровке, 18, примерно в 200 м от 
офиса «Моспромстроя». Девелопер ча-
сто покупает существующие старые 
здания в центре Москвы и перестраи-
вает их в премиальные клубные дома. 
Так, в этом Vesper обсуждала покупку 
бизнес-центра класса B в Несвижском 
переулке в Хамовниках, чтобы потом 
конвертировать его в апартаменты.

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижимо-
сти PwC в России Саян Цыренов счи-
тает, что редевелопмент здания «Мо-
спромстроя» в жилье будет наилуч-
шим решением, поскольку Малую 
Дмитровку нельзя назвать развитым 
офисным рынком. Кроме того, стои-
мость продажи площадей под жилье в 
этом районе будет выше, чем под офи-
сы, добавляет он. Директор департа-
мента городской недвижимости 
Knight Frank Андрей Соловьев оцени-
вает стоимость жилья на месте здания 
«Моспромстроя» в 1 млн руб. за 1 кв. м.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке недвижимости не исключает, что 
реализация жилого проекта на месте 
офиса «Моспромстроя» может выз-
вать определенные сложности, по-
скольку использование участка под 
апартаменты потребует согласова-
ния, а пока эксплуатировать здание 
можно только под административ-
ные функции. Кроме того, подзем-
ный этаж не подходит для парковки, 
и для нее надо будет выделить назем-
ные площади, что делает проект до-
роже, добавляет он.

Елизавета Макарова

«Моспромстрой» 
съезжает из офиса
Компания Михаила Гуцериева 
продает штаб-квартиру в Москве

В Томской области предлагается 
провести эксперимент по до-
ставке грузов дронами. Из-за 
 законодательных ограниче-
ний пока тестируются решения 
по доставке грузов весом до 6 кг, 
но законопроект о «регулятор-
ных песочницах» должен позво-
лить поднимать вес до 500 кг. 
 Такая доставка может быть во-
стребована для срочных гру-
зов и в труднодоступных ме-
стах, в остальных случаях пока 
надеж нее и дешевле грузовики, 
 полагают участники рынка.

Минэкономики и Минтранс про-
рабатывают нормативную базу для 
эксперимента по беспилотной пере-
возке грузов в рамках «регулятор-
ных песочниц», рассказал „Ъ“ пред-
ставитель Минтранса. Среди потен-
циальных участников — «Аэромакс» 
(входит в АФК «Система»), «Геоскан», 
«Тайбер», «Радар ммс» и «Микран», 
уточнили в Минэкономики.

Проект предполагает доставку 
грузов до 500 кг, тогда как существу-
ющая нормативная база позволяет 
тестировать только решения по до-
ставке грузов до 3 кг на 10–15 км в го-
родской среде и 3–6 кг на 30–100 км 
в труднодоступные районы, расска-
зал „Ъ“ директор бизнес-дивизиона 
по обследованию и мониторингу 
«Аэромакса» Андрей Михеев. По его 
словам, переговоры о создании ре-

гионального оператора беспилот-
ной доставки и сопутствующих сер-
висов идут с администрацией Том-
ской области. Власти региона ком-
ментарий не предоставили.

Дрон для полетов в городской сре-
де может стоить до 500 тыс. руб., моно-
крыло для перевозки грузов до 6 кг на 
большие расстояния — 3–5 млн, а 
программное обеспечение — около 
100 тыс. руб., оценивает эксперт 
Softline Александр Клецков. Если по-
лучится оптимально трансформиро-
вать слабый пока рыночный запрос в 
характеристики продукта, можно бу-
дет говорить об отпускной стоимости 
в 5–30 млн руб. при емкости рынка до 
100 единиц в год, полагает первый за-
меститель управляющего директора 
«Ланит-Интеграции» Олег Головко.

По грузам тяжелее 30 кг уже есть 
четкие запросы от потенциальных 
клиентов и понимание, какими но-

сителями их доставлять, утверждает 
Андрей Михеев. А вот для доставки 
небольших грузов нужно серьезно 
дорабатывать существующие реше-
ния, добавлять станции автоматиче-
ской зарядки, повышать надежность 
носителей, признает он.

Производство дронов в России 
сдерживает регулирование и отсутст-
вие инфраструктуры: в отличие от 
США, где дроны доставляют груз на 
лужайку перед домом, в России в окно 
посылку не закинешь и у подъезда не 
оставишь, рассуждает руководитель 
центра технологий, медиа и телеком-
муникаций EY Юрий Гедгафов. По его 
мнению, дроны могут быть востребо-
ваны для срочной доставки, напри-
мер, медицинских грузов или неболь-
ших посылок в регионы, где нет 
транспортной инфраструктуры.

У участников рынка доставки и 
ритейла есть интерес к таким спосо-

бам доставки, но они пока сохраня-
ют скепсис. Применение беспилот-
ников будет перспективным, если 
будет разработана модель с грузо-
подъемностью 100–500 кг, возмож-
ностью вертикального взлета и даль-
ностью перелета до 1 тыс. км как аль-
тернатива авиации на таких расстоя-
ниях, считает президент Pony 
Express Георгий Аликошвили. В 
труднодоступных районах доставка 
автомобилем остается наиболее эф-
фективной и надежной, поскольку 
позволяет доставлять сборные грузы 
и забирать возвращенные заказы, от-
мечает директор по взаимодейст-
вию с госорганами Ozon Дмитрий 
Русаков. При беспилотной доставке 
встает вопрос о возможности оплаты 
товара при получении, возникает 
риск потери отправления и беспи-
лотника, а значит, и потребность в 
страховании товара и ответственно-
сти перед третьими лицами, указы-
вает директор по логистике «Сити-
линка» Александр Терехов.

Беспилотники могут улучшить 
логистику и сервис, компания «с 
большим интересом» изучает такие 
проекты, говорит руководитель де-
партамента стратегического разви-
тия «Почты России» Игорь Шиянов. У 
компании уже был опыт использова-
ния беспилотников для доставки 
грузов в Улан-Удэ, сообщал „Ъ“ 2 
апреля 2018 года.

На первых порах такая доставка, 
скорее всего, будет использоваться 
для имиджевой составляющей и де-
монстрации технологий, полагает 
директор отдела инвестиций и рын-
ков капитала КПМГ в России и СНГ 
Алексей Богданов. Сами по себе бес-
пилотники — уже типовой продукт, 
который используется, например, 
для перемещения грузов между стел-
лажами на закрытых складах, добав-
ляет гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров, однако мас-
совое внедрение для доставки кли-
ентам — вопрос как минимум еще 
нескольких лет.

Юлия Степанова

Грузы уходят в небо
Доставку дронами протестируют на Томской области

Рост цен повлечет  
падение спроса, поэтому 

делать это нужно 
аккуратно и поэтапно

— Сергей Михайлов,
гендиректор группы «Черкизово»,  
в интервью газете «Ведомости»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А P LT  З А К Р Е П И Л А С Ь  Н А  С К Л А Д Е

Консорциум Российского фонда прямых инвестиций (РФПИ), арабской Mubadala 
и других ближневосточных фондов закрыл крупнейшую инвестиционную сделку это-
го года в складском сегменте. Партнеры приобрели для логистической платформы 
Professional Logistics Technologies (PLT) комплекс «Север-1» у девелоперской компа-
нии «Ориентир». Об этом „Ъ“ сообщили стороны сделки. В июле газета «Ведомости» 
называла крупнейшей сделку по покупке 108 тыс. кв. м в комплексе «PNK парк Веш-
ки» структурами Сбербанка. «Север-1» находится в Московской области, занимает 
114 тыс. кв. м. Единственным арендатором выступает Ozon. По словам гендиректо-
ра РФПИ Кирилла Дмитриева, с начала года PLT увеличила объем логистических 
площадей на 30%. Елизавета Макарова

59,5 процента
занимает «Яндекс» 
в  числе запросов  
к поисковым системам 
на всех типах устройств 
в России (данные 
«Яндекс.Радар»  
на конец июля)

Себестоимость ($)                          Время (мин.)

ДОСТАВКА ОДНОЙ ПОСЫЛКИ*   ИСТОЧНИК: EY, МАЙ 2020 ГОДА.

Фургон

Коптер

8

36 

14 (–60%)
(–37%)5

*ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ РАСЧЕТ НА ПРИМЕРЕ МОСКВЫ. 

Это будет непросто сделать, согла-
шается гендиректор Level Group Ки-
рилл Игнахин.

При этом опрос застройщиков, 
проведенный PwC, показал, что 68% 
компаний уже начали или планируют 
урезать расходы на персонал. Поэтому 
ряд опрошенных „Ъ“ девелоперов 
ожидаемо позитивно оценили идею 
налоговых каникул. «Это важно в усло-
виях низкого платежеспособного 
спроса и перехода к проектному фи-
нансированию, требующему долгос-

рочного планирования»,— считает за-
меститель гендиректора MR Group Ан-
дрей Кирсанов. «Решение о времен-
ном сокращении страховых взносов с 
ФОТ позволит в кризис избежать пере-
хода к выплате зарплаты „в конвер-
тах“»,— уверен финансовый директор 
ГК «Гранель» Дмитрий Адушев.

В то же время господин Игнахин 
считает предложение об освобожде-
ние застройщиков на полгода от 
уплаты налога на прибыль половин-
чатым: «Застройщики платят этот на-
лог сразу после ввода в эксплуата-
цию объекта, и если льгота будет ак-

туальна в короткий период, то пове-
зет не всем». Эти меры направлены 
на поддержку исключительно круп-
ных застройщиков, отмечает управ-
ляющий директор рейтинговой 
службы Национального рейтингово-
го агентства Сергей Гришунин. Он 
считает малоэффективными и кани-
кулы по отчислениям страховых 
взносов, так как они составляют все-
го 2% производственной себестоимо-
сти застройщиков. Гораздо эффек-
тивнее продлить программу льгот-
ной ипотеки по 6,5%, которая дейст-
вует до ноября 2020 года, добавляет 

эксперт. «Текущий кризис — это кри-
зис спроса, самый мощный способ 
простимулировать его — сделать 
ипотеку доступной»,— соглашается 
Кирилл Игнахин.

Застройщики жилья оказались 
одними из первых, кто получил го-
споддержку во время кризиса, выз-
ванного пандемией COVID-19. Влас-
ти пообещали направить около 
900 млрд руб. на субсидирование 
ставок по льготной ипотеке, еще 
12 млрд руб.— на субсидирование 
ставок по кредитам застройщикам.

Халиль Аминов

ФОТ такие льготы
с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,825 млрд руб. В 2020 году (на 6 августа) 
собрано 764 441 351 руб., помощь получили 632 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Дарина Торкова, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 166 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 33 тыс. руб.

Я была беременна двойней. На седьмом месяце 
мне провели экстренное кесарево сечение, так как 
возникла угроза жизни — и мне, и детям. Малышки 
родились в тяжелом состоянии, одна на вторые сут‑
ки умерла. Вторую выходили, но предупредили, что 
ДЦП нам не избежать. Я не сдавалась, искала кли‑
ники, постоянно занималась с дочкой дома. У Дари‑
ны снизилась спастика мышц, но она еще не сидит 
и не стоит. При этом дочка хорошо говорит, учится 
считать. Помогите нам попасть в Институт медтех‑
нологий (ИМТ) — я одна ращу дочку, оплату лечения 
мне не потянуть. Ольга Шабанова, Вологодская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дари‑
не необходимо восстановительное лечение. Нужно 
снизить тонус мышц, укрепить мышцы спины, раз‑
вить мелкую моторику».

Динара Ахметкалиева, 16 лет, синдром 1–2‑й 
жаберных дуг, нарушение развития челюстей, 
скученное положение зубов, требуется 
ортодонтическое лечение. 184 400 руб.
Внимание! Цена лечения 358 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Горный Алтай» соберут 24 тыс. руб.

Дочка родилась с дефектами развития: у нее 
не было правого ушка, челюсть перекошена. С зуба‑
ми тоже начались проблемы — росли криво, места 
им не хватало, из‑за этого говорила Динара невнят‑
но. Я узнала о московском Центре челюстно‑лице‑
вой хирургии и обратилась туда. Дочке уже сделали 
операцию на нижней челюсти, а сейчас требуется 
исправлять прикус, но денег у меня нет. Помогите! 
Алия Камзабаева, Республика Алтай
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки син‑
дром 1–2‑й жаберных дуг, нарушено развитие челю‑
стей, зубных рядов, их смыкание. Требуется орто‑
донтическое лечение».

Даша Соколова, 3 года, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство на год. 
137 416 руб.
Внимание! Цена лекарства 178 416 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 41 тыс. руб.

Вскоре после рождения у дочки обнаружили кри‑
тически низкий уровень сахара в крови и начали вну‑
тривенное вливание глюкозы. Генетическое исследо‑
вание показало, что у Даши врожденный гиперин‑
сулинизм — поджелудочная железа вырабатывает 
слишком много инсулина, он понижает уровень глю‑
козы в крови, из‑за этого страдает головной мозг и дру‑
гие органы, могут начаться необратимые неврологи‑
ческие изменения. Нас отправили на обследование 
в Москву, где подтвердили диагноз и подобрали пре‑
парат прогликем, который помогает поддерживать 
уровень сахара в пределах нормы. Но покупать лекар‑
ство мы не в силах! Елена Соколова, Челябинская область
Ведущий научный сотрудник Национального 
медицинского исследовательского центра эндо‑
кринологии Мария Меликян (Москва): «Лечение 
прогликемом необходимо продолжить. Препарат 
не зарегистрирован в России, но разрешен к  ввозу 
и применению».

Ксюша Балаховская, 3 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
199 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 45 тыс. руб.

У Ксюши тяжелое врожденное заболевание — не‑
совершенный остеогенез, хрупкие кости. В клини‑
ке Глобал Медикал Систем дочке назначили терапию 
препаратом памидронат. Это дорогое лечение помог 
оплатить Русфонд, спасибо всем большое! Ксюше про‑
вели уже 14 курсов терапии, она научилась сидеть, 
ползать, встает на ножки, пытается ходить. Но дефор‑
мированное бедро, которое перенесло несколько пе‑
реломов, не выдержало нагрузки — снова сломалось. 
Лечение прерывать нельзя, пожалуйста, помогите его 
оплатить! Ольга Балаховская, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли‑
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо‑
сква) Алена Гаврина: «Благодаря рано начатой те‑
рапии мы добились хороших результатов — девочка 
уже ходит с ходунками. Нужно продолжить медика‑
ментозное лечение и физическую реабилитацию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Сева Горячев из Смоленска, мож
но сказать, слишком рано повзрос
лел. У мальчика еще до рождения 
сросся лобный шов, который обыч
но должен зарасти гдето к двум 
 годам. В результате череп Севы 
развивается неправильно. Ничего 
непоправимого пока не произошло, 
но нужна срочная операция — иначе 
сдавленный мозг может сильно по
страдать. Саму операцию проведут 
за счет госбюджета, а вот сложную 
подготовку к ней и биорезорбиру
емые — саморассасывающиеся — 
пластины Горячевы должны опла
тить сами.

Сева — младший, у него есть девяти‑
летний брат Степа.

— Большая разница в возрасте? Это 
же хорошо! — смеется их мама Катя.— 
Один ребенок вырастет и будет жить са‑
мостоятельно, а другой еще в семье, ро‑
дителям не скучно.

Да и потом, если разница у детей — 
девять лет, они разве играть не могут? 
Еще как могут. Даже лучше: не ссорят‑
ся, старший младшему и друг, и не‑
множко нянька. А маленькому Севе это 
очень нужно.

Когда Катя была на четвертом ме‑
сяце беременности, врачи до смерти 
ее напугали. Сделали УЗИ и сказали, 
что у ребенка, возможно, эмбриональ‑
ная грыжа. Через две недели провели 
новое исследование — оказалось, лож‑
ная тревога, все хорошо.

С настоящей Севиной проблемой 
все получилось ровно наоборот: ее ме‑
дики проглядели.

Когда Сева только родился, Катя сра‑
зу заметила, что лоб у него в середи‑
не припухший, будто мальчишка уже 
ухит рился набить шишку. Но врач‑нео‑
натолог уверил, что это отек, само прой‑
дет. Отек и правда прошел. Но затем лоб 
у мальчика стал немного выпирать, 
а с боков голова, страшно сказать,  была 
будто сдавлена. Севу показали педиа‑
тру в поликлинике, тот снова успокоил 
 тревожных родителей.

Но Катя все равно волновалась. Она 
много читала, советовалась со знако‑
мыми. Нашла еще одного врача, с пре‑
красными рекомендациями,— он тоже 

нарушений у Севы не обнаружил. Толь‑
ко четвертый врач заподозрил нелад‑
ное и направил мальчика на консуль‑
тацию к нейрохирургу.

Тот, наконец, поставил диагноз — 
внутриутробное сращение метопиче‑
ского шва, тригоноцефалия — и ска‑
зал, что нужна операция.

Череп новорожденных собран, как 
конструктор, из нескольких костей, 
швы между ними позволяют ему рас‑
ти. Но у Севы шов, проходящий верти‑
кально посередине лба, сросся раньше 
времени. Образовался костный гре‑
бень. Череп стал сдавливать мозг.

Хорошо, что Катя вовремя спохва‑
тилась. Пока что Сева развивается нор‑
мально. Вовремя стал держать голову, 
переворачиваться, тянуться за игрушка‑
ми, узнавать… кого бы вы думали? Пре‑
жде всего старшего брата. Ему он боль‑
ше всего улыбается, ужасно любит 
рассматривать со Степой книжки. А са‑
мое главное удовольствие — схватить‑
ся за обе Степины руки и отправиться 
в большое путешествие по квартире.

— У старшего своя жизнь: учится, 
ходит в секцию бокса, гуляет с ребя‑
тами. Я никогда не заставляю его спе‑
циально сидеть с Севой,— говорит Ка‑
тя.— Но уж если он дома, то всегда го‑
тов с ним возиться.

Сейчас решается Севина судьба. 
Во второй половине августа его ждут 

в Москве на серьезную многочасовую 
операцию — реконструкцию костей 
черепа. Тянуть нельзя: грозят мозго‑
вые нарушения, Сева может оглохнуть 
и ослепнуть.

— Ему разберут череп по косточкам, 
вставят между ними специальные пла‑
стины и опять соберут,— Катя очень 
старается объяснять внятно и спокой‑
но, но голос дрожит.

Государство оплачивает операцию. 
Да только дьявол кроется в деталях. Ро‑
дители Севы должны сами купить спе‑
циальные саморассасывающиеся пла‑
стины, которыми врачи закрепят кости 
черепа в правильном положении. Так‑
же им надо оплатить трехмерное ком‑
пьютерное моделирование операции. 
Ни саморассасывающиеся пластины, 
ни подготовка к операции госквотой 
не покрываются. А у семьи Горячевых 
таких денег нет.

Между нынешним Севой и здо‑
ровым ребенком, которым он про‑
сто обязан стать, всего одна операция. 
Но чтобы она состоялась, нужна наша 
помощь.

Алексей Каменский,
Смоленская область

Не ложная тревога
Пятимесячного Севу спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 31.07.20–6.08.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Е В Ы  Г О Р Я Ч Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 6  8 0 0  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Севы деформация черепа, характерная для тригоноцефалии, килевидная форма головы.  
Такая деформация появляется в результате преждевременного заращения лобного шва.  
Черепная коробка не будет расти, что в конечном итоге может привести к умственной отсталости, 
глухоте и слепоте. Необходима операция c применением саморассасывающихся пластин,  
которой предшествует тщательная компьютерная подготовка. Повторные операции не потребуются,  
Сева будет  нормально расти и развиваться».

Стоимость подготовки к операции и саморассасывающихся пластин 747 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 716 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Севу Горячева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Севы — Екатерины Александровны Горячевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Есть впустую
Новая категория детей ждет современного лечения

Медицинский прогресс в России 
осуществляется не  систематически, 
а стараниями энтузиастов. Рус
фонд видит свою миссию не толь
ко в том, чтобы каждый раз помочь 
конкрет ному ребенку, но и в том, 
чтобы помощь эта складывалась 
в система тическую поддержку вра
чей, гото вых следить за достижени
ями мировой науки, внедрять совре
менные методики и спасать детей, 
которые считаются неизлечимыми.

Мы делали так много раз. Сборы 
на кардиологические операции для де‑
тей в Томске привели к тому, что том‑
ский кардиоцентр был оснащен самой 
современной техникой и освоил са‑
мые сложные методики кардиохирур‑
гии. В Новосибирске благодаря вашим 
пожертвованиям впервые в России 
внедрили передовые методы лечения 
сколиоза. В Ярославле — косолапости. 
В Москве по‑современному лечат несо‑
вершенный остеогенез и Spina bifida.

Благотворительная помощь созда‑
ет прецеденты передовой медици‑
ны, прецеденты эти множатся и стано‑
вятся привычной практикой — и тут 
уж государству ничего не остается, 
кроме как отказаться от привычных 
методик прошлого века, тоже вне‑
дрять новое и открывать этому новому 
финансирование.

А мы идем дальше. Ищем все новых 
и новых партнеров, которые готовы 
двигать медицину вперед, даже не имея 
от государства запроса на прогресс. 
На этот раз мы узнали, что в Москве, 
в Институте педиатрии имени Вельти‑
щева, стараниями двух врачей, Лари‑
сы Приходиной и Светланы Папиж, на‑
учились лечить наследственные тубуло‑
патии и нефрокальциноз — опасные 
болезни почек, которые в большинстве 
российских клиник не умеют даже рас‑
познавать, болезни, в результате кото‑
рых ребенка ждет гибель или в лучшем 
случае трансплантация почки. Тубуло‑
патия заключается в том, что канальцы 
почек не задерживают полезные веще‑
ства, такие как фосфор, кальций и важ‑
ные аминокислоты, которые нужны 
для нормального функционирования 
организма. Дети едят и пьют впустую. 
За пару лет ребенок доходит до крайне‑
го истощения, истощаются не только 
мышцы, но и кости.

Эти истощенные дети производят 
сильное впечатление, но еще более 
сильное впечатление они производят 
после лечения — здоровые или почти 
здоровые бутузы. Дело в том, что для 
многих видов наследственной тубуло‑
патии есть лечение. Но чтобы лечить, 
надо узнать, с каким именно видом бо‑
лезни мы имеем дело. Узнать это мож‑

но благодаря генетическим исследова‑
ниям — их государство не оплачивает. 
Многие лекарства от наследственной 
тубулопатии не зарегистрированы 
в России или применяются off‑label — 
их родителям тоже приходится поку‑
пать за свой счет. И наконец, главное: 
лечение наследственной тубулопатии, 
восстановление и поддержание в ор‑
ганизме хрупкого баланса многих хи‑
мических элементов требуют тонкой 
настройки, связаны с самыми разно‑
образными осложнениями, требуют 
самых разнообразных обследований. 
Одним словом, того самого междис‑
циплинарного подхода, за который 
мы так ратуем.

Достаточно сказать, например, что 
этим детям с тяжелой болезнью почек 
нужен ортопед, потому что от недостат‑
ка микроэлементов страдают кости, 
и окулист, потому что важным симпто‑
мом некоторых видов тубулопатии яв‑
ляются кристаллики, образующиеся 
внутри глаза.

Сейчас генетические обследова‑
ния, консилиум специалистов и ле‑
карства off‑label доступны только тем 
детям с тубулопатией, чьи родители 
готовы платить. Русфонд постарается 
это исправить.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Удел первых
Минздрав РФ: если конкурент 
не сдается, его уничтожают

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации вокруг 
 уникального проекта третьего сектора — неком
мерческого Национального регистра  доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова 
( Национального РДКМ). Минздрав РФ предла
гает законодательно, поправками в №323ФЗ 
исключить НКОрегистры из строителей Фе
дерального регистра и развивать этот вид до
норства силами своих клиник («Шаг вперед — 
и марш обратно?», см. „Ъ“ от 31 июля). Почему 
это происходит? Отчего министерство отказы
вается от услуг Национального РДКМ,  который 
имеет наивысшие темпы роста в отрасли, 
 наилучшее качество и самые низкие затраты? 
На этот раз разговор о конкуренции. 

Когда Русфонд в 2017 году предложил Минздра‑
ву и его медцентрам, практикующим неродствен‑
ную трансплантацию костного мозга (ТКМ), создать 
совместные НКО‑регистры, министерство не предъ‑
явило объективных оснований для отказа НКО‑ре‑
гистрам в праве на существование. Оно отмолча‑
лось. Впоследствии тактика умолчаний стала осно‑
вой блокады Минздравом действий и предложений 
Русфонда. Мы строим Национальный РДКМ строго 
в соответствии с действующим законодательством. 

Мы изучили опыт НКО‑регистров — лидеров раз‑
вития донорства костного мозга в ФРГ и Великобри‑
тании и пошли дальше них. Учитывая колоссальное 
отставание России в этой отрасли и человеческие 
потери, порожденные этим отставанием, мы созда‑
ли Национальный РДКМ как совместное предприя‑
тие из сети НКО, государственных и коммерческих 
учреждений. 

Замысел был такой: совмещаем в одном предпри‑
ятии высокие компетенции наших партнеров в ре‑
крутинге добровольцев, научно‑исследовательской 
работе и создании европейского сервиса для транс‑
плантологов — и получаем ускорение  темпов роста 
отечественной донорской базы.

И все получилось: за два года создана база 
на 38 тыс. потенциальных доноров. Сравните: 14 го‑
сударственных медцентров в свои регистры за эти 
два года включили лишь 20 тыс. новых доноров. 
Сравните: включение одного донора Минздрав оце‑
нивает в 27,6 тыс. руб., тогда как в Национальном 
РДКМ оно обходится в 9,6 тыс. руб.

Так почему Минздрав предлагает законодательно 
ликвидировать НКО‑регистры?

До последнего времени — до появления законо‑
проекта Минздрава — его реакция на Националь‑
ный РДКМ была нулевой. Де‑факто Минздрав не при‑
знавал Национальный РДКМ. Не помогли и поруче‑
ния президента Владимира Путина и вице‑премьера 
Татьяны Голиковой еще в 2018 году (поручение пре‑
зидента до сих пор на контроле в его администра‑
ции). Но де‑юре против Минздрав высказался впер‑
вые, вот в этом законопроекте. Такая блокада сра‑
батывает. Она выражается в отказах его клиник 
от наших доноров из‑за «отсутствия разрешения ми‑
нистерства». В результате пациента заставляют пла‑
тить за импортный трансплантат, так как Минздрав 
за такой товар не платит. И когда пациент спраши‑
вает, почему трансплантологи НИИ имени Горбаче‑
вой и НМИЦ гематологии не ищут доноров в Нацио‑
нальном РДКМ, им так и отвечают: «Минздрав не раз‑
решает». Только в 2019 году эти центры получили 
60 трансплантатов из‑за рубежа. Каждый обошелся 
пациентам как минимум в 1,5 млн руб. 

Но если Национальный РДКМ ничего, кроме мо‑
нополии Минздрава, не нарушил, то что значит «за‑
конное» желание министерства уничтожить его?

Ответ в одном слове: конкуренция. Как ее пони‑
мают в Минздраве. 552 млн руб. отдаешь своим за 
включение 20 тыс. доноров в год, а тут, знаете ли, 
Рус фонд предлагает отдать всего 192 млн руб.— 
и те чужакам. Ну и куда, спрашивается, это годится?! 
Да никуда не годится...

В СССР освоенчество госбюджета поощрялось: 
чем больше освоил, тем выше доблесть. А теперь — 
тем выше что?

Между тем Федеральный закон «О защите конку‑
ренции» (№135‑ФЗ) смотрит на методы конкуренции 
Минздрава несколько иначе. Скажем, отказ Минздрава 
от интеграции донорской базы Нацио нального РДКМ 
в трансплантационную сеть своих клиник и лишение 
граждан РФ костного мозга от отечественного донора 
(бесплатно для граждан!) подпадает, как представляет‑
ся, под статью 15: «Запрет на ограничивающие конку‑
ренцию акты и действия (бездействие) федеральных 
органов исполнительной власти». А вот неисполне‑
ние поручений главы государства и зампредседателя 
правитель ства вряд ли регулируется 135‑ФЗ. 

У нашего государства две ипостаси. В одной оно 
управляет в рамках Конституции. В другой — произ‑
водит товары и услуги. Разве в нашем случае высший 
орган исполнительной власти в области здравоохра‑
нения не пользуется этой властью в ущерб другим 
хозяйствующим субъектам? Если это так, то налицо 
нарушение статьи 8 Конституции: в РФ гарантирует‑
ся поддержка конкуренции, признаются и равным 
образом защищаются все формы собственности.

Русфонд направит эту колонку в Федеральную анти‑
монопольную службу вместе с другими материа лами 
по теме. Мы в фонде отдаем себе отчет, что вопрос не‑
простой, что впервые идет речь о конкуренции хозяй‑
ствующих субъектов, где с одной стороны — федераль‑
ное министерство и его клиники, а с другой — НКО. 

Тем более интересно мнение антимонопольной 
службы.

У Севы черепной шов, 
проходящий вертикально 
посередине лба, сросся 
раньше времени   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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